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Panorama Nacional 
 
 

EU no nos va a sancionar por las acciones contra el narco, asegura AMLO 
(La Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 

Ante el amago del mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, de sancionar a México 
por incumplimiento en sus compromisos de combate al narcotráfico, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador desestimó los riesgos, por la buena relación entre ambos 
países, y consideró que el reporte surge en plena etapa electoral en ese país. No vamos 
a caer en ninguna confrontación política, por lo que recomendó a la cancillería fijar una 
postura, pero suave, suave. Amor y paz, no amerita una respuesta ríspida y enérgica. 
En tanto, reconoció que el gobernador de Texas, Greg Abbot, envió una carta al 
secretario de Estado, Mike Pompeo, solicitando que exija a México el pago del agua que 
corresponde por el tratado vigente desde 1944. 
López Obrador criticó la politiquería que prevalece entre los grupos de Chihuahua 
renuentes a entregar la cuota del líquido, conformados por grandes productores de 
nogal ligados a partidos políticos con el objeto de obtener raja electoral porque no han 
hecho su trabajo político. 
“Lo que pasa en Chihuahua es porque la Conagua estaba tomada por gente que obtenía 
beneficios del manejo del agua; ellos eran los que mandaban y decidían”. Desde hace 
seis meses hay pláticas con la Secretaría de Gobernación, pero sólo han utilizado el 
diálogo para prolongar la solución y llevar el problema a los límites en los plazos para 
cumplir el tratado. Son intereses creados de gente que piensa sólo en su conveniencia, 
grandes productores que siempre han sacado provecho del agua. No tiene que ver con 
pequeños agricultores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/politica/004n1pol) 
 

Darán a la Guardia Nacional ‘dientes’ contra delitos financieros (El Financiero, 

David Seúl Vela, p. web). 
El gobierno de la República busca darle ‘dientes’ a la Guardia Nacional para el combate 
a los delitos financieros. Por ello, ya está en marcha el proyecto para la creación de la 
Guardia Financiera. 
Así lo reportó la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en el Segundo 
Informe de labores de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Dijo que se está en la primera de tres etapas para crear este nuevo cuerpo de seguridad 
que será parte de la Guardia Nacional. 
Su creación, señala la dependencia federal, busca privilegiar las acciones de inteligencia 
e investigación orientadas a perseguir y afectar las estructuras económicas de las 
organizaciones criminales. 
Esa acción la realiza la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda, cuya labor es meramente administrativa y una vez que detecta anomalías en 
el flujo de dinero, tendientes al lavado de dinero, tiene que dar parte a la Fiscalía General 
de la República (FGR) para la integración de las carpetas de investigación. 
Gracias a la UIF, por ejemplo, se ha logrado la identificación y judicialización de casos 
de alto impacto social relacionados con el blanqueo de capitales. 
Uno de ellos son los casos Odebrecht o Agro Nitrogenados, derivado de lo cual se 
detuvo en España a Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, actualmente sujeto a proceso 
penal. 
También se logró la imputación contra Rosario Robles, extitular de Sedesol, quien se 
encuentra presa en el penal de Santa Martha Acatitla, acusada de la omisión de 
denunciar o impedir el desvío de más de 5 mil millones de pesos del erario a través de 
la Estafa Maestra. 
Con la creación de la Guardia Financiera se busca que éste tipo de casos sean 
identificados e investigados por la Guardia Nacional a través de su área de investigación 
de delitos financieros. 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/politica/004n1pol


Al 31 de julio de 2020, el proyecto de creación de la Guardia Financiera se encuentra 
en su primera etapa, consistente en el proceso de elaboración de la normativa que 
sentará las bases de esta unidad especializada. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/daran-a-la-guardia-nacional-dientes-vs-delitos-
financieros) 
 

Estados padecerán por falta de liquidez; calificadora Moody’s prende 
alertas (Excélsior, Lindsay H. Esquivel, p. web). 
La reducción en las transferencias a estados y municipios previstas en el Presupuesto 
2021 los dejaría sin liquidez, con déficit en sus balances financieros y menos recursos 
para infraestructura. 
Así lo advirtió la agencia calificadora Moody’s y recordó que 2021 es un año electoral 
en muchos estados y municipios, lo que podría acentuar las dificultades a medida que 
el relevo en la administración genere incertidumbre sobre la continuidad de las políticas 
públicas. 
Estimaciones de Moody’s señalan que el total de transferencias federales, incluidas las 
etiquetadas y no etiquetadas, disminuirán 5.2% el próximo año. 
El Proyecto de Presupuesto 2021 prevé un recorte de 1.2% en las transferencias 
etiquetadas a estados y municipios, utilizadas para financiar programas sociales y 
proyectos de infraestructura. 
Entidades sufrirán por falta de liquidez 
La reducción en las transferencias a los estados y municipios, que se proyecta en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2021, dejaría sin liquidez a los gobiernos 
locales, así como déficit en sus balances financieros y menores recursos para inversión 
en infraestructura, advirtió la agencia calificadora Moody’s. 
Estimaciones de la calificadora señalan que el total de transferencias federales, 
incluidas las transferencias etiquetadas y no etiquetadas, disminuirán 5.2% el próximo 
año. 
La disminución de las transferencias federales etiquetadas y no etiquetadas en 2021 
exacerbará la presión en los ingresos debido a menores ingresos propios de los 
gobiernos locales durante este año e implicará recortes de gastos operativos y de capital 
en los estados y municipios”, sostuvo. 
(https://www.dineroenimagen.com/economia/estados-padeceran-por-falta-de-liquidez-
calificadora-moodys-prende-alertas/126829) 
 

Feministas: si Rosario Piedra no se va, tomaremos más dependencias (La 

Jornada, Fernando Camacho y Fabiola Martínez, p. web). 

Las integrantes del Frente Nacional ni una Menos que participan en la toma de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) exigieron de nueva cuenta la 
renuncia de la titular de ese organismo, Rosario Piedra Ibarra, y anunciaron que si no 
hay respuesta a sus demandas de atención a diversos casos de violaciones a las 
garantías básicas, van a ocupar más edificios de dependencias gubernamentales. 
Tras la reunión que sostuvieron ayer en el Palacio de Covián con la ombudsperson y 
con la secretaria de Gobernación (SG), Olga Sánchez Cordero, Yesenia Zamudio, 
representante del frente, insistió en que una de las peticiones del movimiento del cual 
forma parte es la renuncia de Piedra Ibarra, por criminalizar su lucha y no dar respuesta 
adecuada a sus exigencias. 
“Vamos a pedir una disculpa pública para todo el movimiento feminista, y que tenga 
tantita dignidad y renuncie. 
“Olga (Sánchez Cordero) nos dijo que le diéramos la oportunidad (a Rosario Piedra), 
pero yo no doy oportunidades, es más: estamos pensando en hacer la toma de otra 
sede mucho más grande. 
“No hay opción: la señora tiene que renunciar o vamos a tomar todas las sedes hasta 
que no tenga forma de encubrir sus responsabilidades como servidora pública”, enfatizó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/politica/010n1pol) 
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Ofrecen asesoramiento a víctimas (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ofreció a mujeres y familiares 
víctimas de violencia que mantienen tomadas las instalaciones de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH), en el centro de la CDMX, todo el acompañamiento 
de esa institución, aunque les dijo que sus demandas tienen que ver con instancias de 
justicia autónomas. 
“Las acompañamos, no queremos comprometernos a algo que no podamos hacer; 
específicamente no somos agentes del Ministerio Público; no somos procuradurías ni 
fiscalías ni estamos en los tribunales, pero lo que sí podemos hacer es acompañarlas 
para destrabar algunas cuestiones de estas instancias de procuración e impartición de 
justicia. Para no minimizar este dolor que ustedes también tienen. Sin juicios de valor”, 
planteó Sánchez Cordero al recibir al grupo de mujeres encabezadas por la señora 
Yesenia Zamudio, integrante del colectivo Ni una menos y madre de víctima de 
feminicidio en la Ciudad de México. 
“Se vale que estén enojadas, que tengan estos reclamos, se vale, porque no es posible 
que no tengan respuesta en años en lo que debiera ser una respuesta rápida, expedita, 
eficiente, pero sí queremos decirles que el acompañamiento desde estas instancias de 
gobierno es integral y es un acompañamiento que va a significar un antes (y) un 
después”, les dijo la secretaria Sánchez Cordero. 
La funcionaria ofreció al grupo de mujeres acompañamiento de la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim); la Comisión 
Nacional de Búsqueda, del Instituto Nacional de las Mujeres, para “romper pactos de 
silencios y avanzar en las investigaciones” por parte de las procuradurías y fiscalías. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ofrecen-asesoramiento-a-victimas-
20200918-0007.html) 
 

Pide la IP una ley para reactivación económica (El Financiero, Leticia Hernández y 

Eduardo Ortega, p. web). 
La política de austeridad representa un riesgo para la recuperación, por lo cual es 
necesario impulsar una ley general de reactivación económica con el objetivo de poner 
en marcha medidas contracíclicas, urgieron representantes del sector empresarial. 
Durante el foro “Análisis de los Criterios Generales de Política Económica 2021 y 
reformas a la Ley Federal de Derechos” organizado por la Comisión de Hacienda del 
Senado, Edgar Nolasco Estudillo, vicepresidente de Financiamiento al Desarrollo 
Económico y Empresarial de la Concanaco-Servytur, consideró que si no se incentiva la 
inversión, no habrá crecimiento y empleos. 
“La reactivación económica tiene que fundamentarse en las inversiones y en la 
competitividad del país, no hay que tenerle miedo al endeudamiento, y no le llamemos 
endeudamiento, sino financiamiento, que es la recomendación de derecha y de 
izquierda, teórica y conceptual, en todo el mundo y es lo que están haciendo todos los 
países”, añadió Nolasco. 
Para Carlos Hurtado, director general del Centro de Estudios Económicos del Sector 
Privado (CEESP), en el Paquete Económico 2021, el Gobierno federal le apuesta a un 
“rebote” de la economía, sin embargo, acotó que para que se recupere de manera 
sostenida debe cuidarse la inversión, el consumo y las exportaciones. 
Ante ello, puso énfasis en la inseguridad en la inversión, ante la cancelación de 
proyectos como el del aeropuerto de la Ciudad de México, y la poca solidez de la 
recuperación del consumo, dado que la gente no tiene los mismos ingresos que en 
marzo. Señaló que otra gran apuesta del gobierno para la recuperación es destinar más 
de la quinta parte del gasto programable en áreas de Pemex y CFE donde estas 
empresas son improductivas. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/pide-la-ip-una-ley-para-reactivacion) 
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Más de 650 científicos e intelectuales piden a AMLO frenar ataques contra 
la libertad de expresión (El Economista, Redacción, p. web). 
Mediante un desplegado con más de 650 firmas, miembros de la comunidad intelectual, 
científica y cultural de México mostraron su preocupación por el estado de la libertad de 
expresión en el país por el "permanente discurso de estigmatización y difamación del 
presidente Andrés Manual López Obrador contra los que él llama sus adversarios". 
En el desplegado titulado “En defensa de la libertad de expresión”, destacan personajes 
como Javier Sicilia, Enrique Krauze, Arturo Ripstein, Ángeles Mastretta, Héctor Aguilar 
Camín, Rafael Pérez Gay, Héctor de Mauleón, Valeria Luiselli, Jorge Castañeda entre 
otros. 
El presidente López Obrador utiliza un discurso permanente de estigmatización y 
difamación contra los que él llama sus adversarios. Al hacerlo, agravia a la sociedad, 
degrada el lenguaje público y rebaja la tribuna presidencial de la que debería emanar 
un discurso tolerante”, señala el desplegado de la comunidad intelectual del país. 
El documento describe que el presidente ha despreciado la lucha de las mujeres y el 
feminismo, el dolor de las víctimas por la violencia que se vive en el país, ignorado los 
reclamos ambientalistas, lesionado presupuestalmente a los organismos autónomos, 
además ha tratado de humillar al poder judicial, golpeado a las instituciones culturales, 
científicas y académicas, y que ahora pretende socavar la libertad de expresión. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mas-de-650-cientificos-e-intelectuales-
piden-a-AMLO-frenar-ataques-contra-la-libertad-de-expresion-20200917-0070.html) 
 

Claves, combate a la corrupción y austeridad: Sheinbaum (La Jornada, Rocío 

González Alvarado y Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, reconoció que este 2020 ha sido un 
año complejo, en el que se han vivido tiempos difíciles y una situación extrema, pero a 
través de una política de austeridad y sin corrupción se logró ajustar el presupuesto para 
atender la pandemia y mantener las prioridades fijadas en su administración, a fin de 
disminuir las desigualdades. 
Durante su segundo Informe de gobierno ante el Congreso capitalino, que realizó de 
manera virtual desde el patio del antiguo Palacio del Ayuntamiento, la mandataria 
destacó los logros en materia de seguridad, al asegurar que disminuyeron 50 por ciento 
los delitos de alto impacto de enero de 2019 a agosto de este año y se acabó con el 
desorden inmobiliario, en el que había tanta corrupción en el sexenio anterior, y que hay 
una orden de aprehensión contra el ex titular de la Seduvi, Felipe de Jesús Gutiérrez. 
Ante integrantes de su gabinete, alcaldes y empresarios, señaló que a pesar de la 
situación económica, que ha implicado una reducción en los ingresos de cerca de 8 por 
ciento a lo programado, se reorientaron cerca de 4 mil 700 millones de pesos a salud, 
así como a apoyos a la población y a las microempresas. 
Añadió que se amplió la condonación de cargos por pagos de predial y tenencia, y se 
incrementó 9 por ciento el salario de los policías, y de los trabajadores del gobierno 5.2 
por ciento. Esto sólo se logra con una política de austeridad y sin corrupción, puntualizó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/capital/024n1cap) 
 

México debe saldar en 38 días un año de cuota de agua a Estados Unidos 
(Milenio, Fanny Miranda, p. web). 
A México le quedan solo 38 días para pagar a Estados Unidos 319 millones de metros 
cúbicos de agua, volumen cercano a la cuota establecida para un año en el Tratado de 
Aguas de 1944, a través del cual se distribuyen las aguas internacionales de los tres 
ríos que compartimos a lo largo de la frontera: Colorado, Tijuana y Bravo, y a pesar de 
que el tratado es más favorable para nuestro país, ya que por cada litro de agua que 
México aporta a Estados Unidos, nosotros recibimos 4 litros de agua.  
El tratado que data de hace 76 años establece que Estados Unidos debe entregar a 
México mil 850 millones de metros cúbicos de agua al año, mientras que nuestro país 
solo debe entregar poco más de 431 millones de metros cúbicos anualmente, es decir, 
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2 mil 158 millones de metros cúbicos de agua en plazos de cinco años, y el periodo 
vigente, el ciclo 35 concluye este 24 de octubre.  
Según cifras de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), al corte de este 
17 de septiembre México ha entregado mil 839.3 millones de metros cúbicos, por lo que 
debe saldar en menos de seis semanas, 319 millones de metros cúbicos de agua, y no 
puede volver a caer en adeudo, como ocurrió con el quinquenio pasado.  
Por tal motivo, el gobernador de Texas, Greg Abbot envió el pasado 15 de septiembre 
una carta dirigida al secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo en la que hace 
ver que “México nuevamente tiene un déficit significativo en su entrega”, y le pide apoyo 
para que México cumpla consistentemente con las obligaciones del tratado antes del 24 
de octubre, sin deuda.  
“México necesita terminar el ciclo sin deuda. México terminó el último ciclo, así como 
varios ciclos anteriores, en deuda. Esta tendencia no puede continuar. Con solo seis 
semanas restantes, México debe entregar más agua de inmediato. México tiene 
actualmente suficiente agua dentro de sus embalses interiores y embalses 
internacionales, que podría utilizarse para cumplir con los requisitos del Tratado”, dice 
la carta firmada por el gobernador de Texas.  
En la misiva subraya que la cantidad de agua equivale a casi un año de agua, y que 
podría cumplir la entrega con el agua de las presas internacionales donde hay cerca de 
216 millones de metros cúbicos de agua, según sus estimaciones, así como mil 456 
millones de metros cúbicos en almacenamientos interiores.  
(https://www.milenio.com/politica/mexico-saldar-38-ano-cuota-agua-unidos) 
 

Indigna en EU la esterilización de migrantes en centro de detención (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Una denuncia sobre posibles histerectomías masivas practicadas sin 
consentimiento de las afectadas en un centro de detención de migrantes estalló a 
principios de semana; esto y otros maltratos médicos fueron la gota que derramó el vaso 
de una multitud de denuncias, incluida la demanda de una investigación de más de 170 
legisladores sobre las violaciones y abusos de derechos humanos y civiles generados 
por las políticas antimigrantes del gobierno de Donald Trump. 
Las primeras acusaciones de que mujeres migrantes fueron sometidas a procedimientos 
ginecológicos sin su consentimiento fueron dadas a conocer el pasado lunes en una 
queja que presentó una enfermera en un centro de detención Irwin, en Georgia, 
administrado por LaSalle Corrections, empresa privada bajo contrato a la agencia de 
control migratorio ICE. 
La enfermera Dawn Wooten informó que varias mujeres le dijeron que un doctor, 
apodado El coleccionista de úteros, les había quitado el útero o practicado otros 
procedimientos ginecólogos sin su permiso. Esa queja fue reforzada por las de varias 
migrantes entrevistadas y ahora representadas en ese mismo caso por Project South 
junto con la Alianza Latina por Derechos Humanos de Georgia, la Red de Apoyo de 
Inmigrantes del Sur de Georgia y Georgia Detention Watch. 
Se sabe de la existencia hasta ahora de entre cinco y 17 casos en ese centro de 
detención. Una migrante, quien es testigo, describió la instalación como un campo de 
concentración experimental. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/mundo/019n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Reconocimiento al personal médico del país por su heroísmo solidario ante 
el coronavirus (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020 

https://www.milenio.com/politica/mexico-saldar-38-ano-cuota-agua-unidos
https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/mundo/019n1mun


Personal de la Secretaría de Salud, IMSS, ISSSTE, INSABI, Sedena, Semar y Pemex 
fue condecorado por el gobierno federal con la medalla “Miguel Hidalgo” por su heroísmo 
solidario y valentía, su sentido del deber y su actitud en la última línea de combate contra 
el nuevo virus SARS-CoV2, durante la ceremonia del 210 Aniversario de la 
Independencia de México, llevado a cabo en la Plaza de la Constitución. 
Desde un templete instalado frente a Palacio Nacional, con medidas sanitarias estrictas, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la entrega de medallas a 58 
médicos, médicas, enfermeros y enfermeras que han atendido de forma destacada, 
durante todos estos meses de epidemia, a los pacientes afectados por el virus SARS-
CoV2, que causa la enfermedad COVID-19. 
La “Condecoración Miguel Hidalgo” es la más alta presea que otorga el Estado mexicano 
a sus nacionales, para premiar méritos eminentes o distinguidos, conducta o trayectoria 
vital ejemplar, relevantes servicios prestados a la patria o a la humanidad y actos 
heroicos. Quienes recibieron el reconocimiento fueron postulados por pacientes y 
compañeros, por su trabajo realizado en los hospitales COVID. 
Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, en su calidad de presidenta del 
consejo que otorga la condecoración, señaló que éste es “un símbolo del enorme 
reconocimiento que les tenemos. Celebramos su heroísmo, su sentido del deber, su 
actitud en la última línea de combate contra esta nueva enfermedad, y digo la última 
porque la prevención debería ser la primera. Premiamos su trabajo en la atención diaria 
a pacientes que sufren las consecuencias de la enfermedad en los hospitales”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/reconocimiento-al-personal-medico-del-pais-por-su-
heroismo-solidario-ante-el-coronavirus?idiom=es) 
 

Liberan carretera bloqueada, pero la lucha sigue dicen ejidatarios de 
Tihosuco (Poder y Critica, Andrea Kantun, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020  
Quintana Roo. - Campesinos de Tihosuco deciden liberar el tramo carretero Felipe 
Carrillo Puerto – Valladolid, y se reúnen en la Casa Ejidal con la comitiva de seis 
ejidatarios que no lograron resultados favorables sobre el pago de indemnización de 
tierras ejidales. 
A las 4 de la tarde regresaron de Chetumal, los integrantes del comité, misma hora en 
la que ordenaron liberar las vías de tránsito para convocar a hombres y mujeres 
ejidatarias en la Casa Ejidal, desde donde se dio un informe del viaje a Chetumal. 
Indicaron que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) no cuenta con 
ningún trámite, ni seguimiento de pago de indemnización, por lo que acudieron a la 
Procuraduría Agraria para corroborar a qué se debe esa falta de seguimiento, ahora 
sólo es cuestión de esperar la resolución del Tribunal Agrario, el cual se comprometió a 
tener el resultado lo más pronto posible. 
Informaron que la lucha para exigir el pago de indemnización de 142 hectáreas de 
tierras, que fue utilizado para construir la vía federal 295 que conecta a Quintana Roo 
con el estado de Yucatán, hasta Valladolid, no ha terminado. Pues los 800 ejidatarios 
no cederán hasta alcanzar su objetivo, pues cada hectárea está estimada en un costo 
promedio de un millón de pesos. 
(https://www.poderycritica.com/liberan-carretera-bloqueada-pero-la-lucha-sigue-dicen-
ejidatarios-de-tihosuco/ 
Información también disponible en: 
 

- Levantan ejidatarios bloqueo de carretera Tihosuco-Valladolid (Pedro 

Canché Noticias, Pedro Canche, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Los más de 300 ejidatarios que mantenían bloqueada la vía de 
comunicación federal de Tihosuco en Felipe Carrillo Puerto a Valladolid, Yucatán, 
decidieron liberar el tramo carretero pero con la sentencia que la lucha para que les 
paguen sus afectaciones continúa. 
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Durante todo el día, los comuneros cerraron la vía de comunicación, permitiendo el paso 
parcial de algunas unidades, principalmente las que transportaban algún enfermo o 
productos perecederos. A mediodía llegaron elementos de la Guardia Nacional para 
salvaguardar la vida de los manifestantes y solicitar que se abra parcialmente la vía de 
comunicación mientras se pasa el reporte a los mandos superiores y se conozcan los 
motivos de la presión con el bloqueo. 
Los ejidatarios se reunieron esta tarde en la Casa Ejidal de Tihosuco, para escuchar a 
los encargados de las negociaciones con la Secretaría de Comunicaciones y Transporte 
(SCT) que llegaron de Chetumal, quienes les informaron que la SCT no cuenta con 
ningún trámite de pago de indemnización, ni seguimiento por alguna autoridad del Ejido, 
por lo que acudieron a la Procuraduría Agraria para corroborar a qué se debe esa falta 
de seguimiento, ahora sólo es cuestión de esperar la resolución del Tribunal Tercero ya 
que tendrá resultado lo más pronto posible. 
https://noticiaspedrocanche.com/2020/09/17/levantan-ejidatarios-bloqueo-de-carretera-
tihosuco-valladolid/) 
 

Acusan de ilegal al comisariado ejidal de “Alfredo V. Bonfil” (Poder y Critica, 

Redacción, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020 
Quintana Roo. - El 70 por ciento de los 210 ejidatarios del núcleo agrario “Alfredo V. 
Bonfil” solicitan que las autoridades Agrarias, las estatales y hasta las municipales, en 
el ámbito de su competencia, intervengan para que se soluciones el problema de la falta 
de Mesa Directiva, pues la que se ostenta es ilegal desde junio pasado. 
El ejidatario Silvestre Córdova Pacheco acusó de incongruente a las autoridades 
ejidales, que debieron dejar el cargo después de los tres años cumplidos en la 
administración del Ejido, empezando por el Presidente del Comisariado, Luis Martínez 
“el Chino” Rocha, quienes utilizan artimañas legales para tener “secuestrada” la casa 
ejidal. 
“Tenemos que inició su administración el 12 de junio del 2017, la ley agraria es clara y 
dice que el periodo de una administración en el ejido empieza a correr a partir del día 
siguiente que fueron electos y termina el 12 de junio de 2020”, reveló. 
Agregó que todavía se tienen 60 días naturales para que el Consejo de Vigilancia pueda 
convocar a elecciones, por medio de una Asamblea, pero este periodo concluyó el 12 
de agosto pasado, sin embargo, 24 horas antes que concluyera el tiempo, dicho Consejo 
de Vigilancia pues está a favor de la ilegalidad. 
El siguiente paso, y es donde está el problema de la administración del Ejido Alfredo V. 
Bonfil, es que el 25% del padrón de ejidatarios puede solicitar a la Procuraduría Agraria 
que se convoque a elecciones, sin embargo antes que concluyera el plazo que tiene el 
Consejo de Vigilancia para hacer la Asamblea, el Comisariado saliente, Luis Martínez 
rocha, Antonina Segovia Sánchez y Víctor Nava Vera meten una demanda al Tribunal 
Agrario donde solicitan que se suspenda la Asamblea electiva. 
“Es el expediente 184/2020, del Tribunal Unitario Agrario distrito 44, con fecha 21 de 
agosto de 2020, un día antes que se celebrase la asamblea, se presenta el amparo por 
parte de los ex comisariados salientes”, detalla, donde ponen demanda contra del jefe 
de la residencia y del representante del estado de Quintana Roo de la Procuraduría 
Agraria por la nulidad del acto que se refiere. 
(https://www.poderycritica.com/acusan-de-ilegal-al-comisariado-ejidal-de-alfredo-v-
bonfil/) 
 

Llamado a la memoria para entender lo que ocurre en Atenco (Desinformemos, 

Redacción, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020 
Estado de México. - El pasado jueves 3 de septiembre de 2020 por la tarde se registró 
una agresión directa a una familia en su domicilio en San Salvador Atenco.  Quienes 
nos conocemos entre vecinos, pudimos percatarnos quiénes la protagonizaron, pero 
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también el actuar omiso y negligente de la policía municipal. El hecho no quedó ahí. Los 
agredidos acudieron a interponer las denuncias correspondientes contra los agresores 
y como toda situación de hartazgo llega a su límite, la población esa misma noche se 
concentró en las puertas de la presidencia para exigir a las autoridades municipales, 
presidente y policía, actuaran en consecuencia contra este grupo de golpeadores harto 
conocido en Atenco y también entre los operadores priístas que padecen la mayoría de 
los municipios en el Estado de México.  
No olvidemos que en 2005 Enrique Peña Nieto llega a la gobernatura del Estado de 
México, y en mayo de 2006 ordena la venganza contra Atenco y el Frente de Pueblos 
en Defensa de la Tierra. La cacería a los integrantes del FPDT en esos días terribles 
necesitó de delatores y uno de ellos fue el mismo Alejandro Santiago López quien la 
policía estatal lo trepó en uno de sus helicópteros para que desde ahí señalara las casas 
de los activistas más visibles o de sus familiares. Desde entonces parece que hubiera 
firmado un pacto con lo más aborrecible: el PRI en toda su estructura, lo protegió y lo 
envalentonó, le fue financiando cada vez más para acarrear y comprar consciencias. 
El periodo de Alejandro Santiago López como comisariado ejidal terminó en abril de este 
mismo año, y con la excusa de la pandemia, este decidió no llamar a realizar una nueva 
elección de representante del ejido. A pesar de esto, ejidatarios de Atenco se 
organizaron para asistir a la Procuraduría Agraria a fin de solicitar que se convoque a 
nueva elección, sin embargo esto no tuvo respuesta inmediata de la misma instancia y 
sólo fue hasta el momento en que pobladores y ejidatarios deciden cancelar la venta 
ilegal de agua, manifestándose en el parque ejidal, es cuando representantes de la 
Procuraduría Agraria se presentaron a decir que atenderán la petición de ejidatarios y 
es así que el pasado dos de septiembre sale la convocatoria por parte de la Procuraduría 
Agraria para llevar a cabo elecciones para elegir un nuevo comisario ejidal el próximo 
27 de septiembre. 
(https://desinformemonos.org/llamado-a-la-memoria-para-entender-lo-que-ocurre-en-
atenco/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Compromiso del gobierno a pagar terrenos: ejidatarios (La Jornada, Juan C. 

Partida, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Jalisco. - El gobierno federal se comprometió a pagar las tierras expropiadas desde la 
década de los 70 para ampliar el aeropuerto internacional de Guadalajara Miguel 
Hidalgo, afirmaron ejidatarios de El Zapote, tras reunirse con autoridades federales, 
explicaron dirigentes agrarios. Nicolás Vega, recién electo presidente del ejido, detalló 
que, al acudir el pasado lunes a Palacio Nacional se dieron cuenta que los funcionarios 
estaban mal informados del caso y desconocían los efectos y dimensión de la sentencia 
que existe para indemnizarlos. Recordaron que durante la visita del presidente Andrés 
Manuel López Obrador a Jalisco el 12 de septiembre, le entregaron una solicitud en la 
cual señalaron específicamente lo que se les debe pagar conforme al último avalúo 
realizado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/estados/022n5est) 
 

Levantan ejidatarios bloqueo de carretera Tihosuco-Valladolid (Noticaribe, 

Rafael Briseño, p. web). 
Jueves 17 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Tihosuco levantaron el bloque de la carretera que 
conduce a Valladolid, Yucatán, ante el compromiso ofrecido por la autoridad de reunirse 
con funcionarios del Tribunal Unitario Agrario (TUA), la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), del Gobierno del Estado y el Poder Legislativo. 
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De no obtener una respuesta satisfactoria a la solicitud de indemnización del usufructo 
de 145 hectáreas volverán a bloquear la carretera. 
Desde las 8 de la mañana de este jueves, los ejidatarios bloquearon la carretera Felipe 
Carrillo Puerto-Valladolid lo que ocasionó largas filas de vehículos en ambos lados de 
la vía. 
Aunque durante las primeras cuatro horas se permitió el paso a enfermos o gente que 
tenía cita médica y después del mediodía el bloqueo fue total. 
Esto ocasionó que usuarios del servicio de transporte público de pasajeros decidieran 
trasladarse a pie y por sus propios medios. 
Después del mediodía, representantes de la SCT y la Secretaría de Gobierno estatal 
sostuvieron una reunión y se acordó levantar el bloqueo alrededor de las 15 horas con 
el compromiso de reunirse este martes en Chetumal con funcionarios del Tribunal 
Unitario Agrario (TUA), la SCT y de gobierno estatal para buscar una solución a sus 
demandas. 
Los ejidatarios de Tihosuco explicaron que la SCT adeuda desde hace 46 años las 
indemnizaciones por el uso de sus terrenos para la construcción de la carretera y en 
estos momentos el gobierno federal ya pagó a los habitantes de la zona por donde 
cruzará el Tren Maya, pero al no estar considerado dentro de los planes, Tihosuco no 
fue tomado en cuenta. 
(https://noticaribe.com.mx/2020/09/17/levantan-ejidatarios-bloqueo-de-carretera-
tihosuco-valladolid/) 
 

Ejidatarios de Tlacolula y Mitla resuelven 26 años de conflicto agrario 
(Quadratin Oaxaca, Comunicado, p. web). 
Oaxaca, Oax..- Propietarios de ejidos de San Pablo Villa de Mitla y de San Francisco 
Tanivet, perteneciente al municipio de Tlacolula de Matamoros, pusieron punto final a 
26 años de conflicto con la Firma de Convenios Definitivos de Conciliación Agraria. En 
un comunicado se detalló que el titular de la Secretaría General de Gobierno (Segego), 
Héctor Anuar Mafud Mafud, expresó que este acto abona a la paz social, el desarrollo y 
la gobernabilidad que ha prevalecido en la entidad durante esta actual administración. 
Detalló que este acuerdo fue posible gracias a la labor de la Junta de Conciliación 
Agraria que realizó trabajos técnicos e informativos en la línea de colindancia entre el 
ejido de San Pablo Villa de Mitla y propiedades de pobladores de San Francisco Tanivet. 
De esta manera se acordó hacer un camino cosechero de más de 6 metros de ancho 
que delimitará la colindancia entre el ejido y las pequeñas propiedades, y que al mismo 
tiempo funcionará para trasladar las cosechas de las personas que lo requieran. “Este 
es el Gobierno de la conciliación y de la paz, que está cercano a la gente y que resuelve 
los problemas mediante el diálogo; por eso felicito a todos ustedes porque mostraron 
voluntad y determinación, el éxito es de todos”, afirmó. 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/ejidatarios-de-tlacolula-y-mitla-resuelven-26-anos-de-conflicto-agrario/ 

Ejidatarios de El Zapote piden a AMLO solución sobre conflicto de tierras 
 (UdeG TV. com, Violeta Meléndez, p.web). 

Guadalajara, Jalisco.  Ejidatarios de El Zapote aprovecharon la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a Guadalajara para abordarlo en el aeropuerto, cuando 
regresaba de inaugurar la Línea Tres, donde le pidieron intervenir para saldar la deuda 
que tiene la federación con ellos por el uso de sus tierras que actualmente son la 
terminal aérea tapatía. El presidente del comisariado ejidal, Nicolás Vega, pidió 
audiencia a López Obrador para actualizarle el caso y pueda intervenir en la solución de 
su conflicto legal, que tiene ya 69 años vigente. El mandatario federal, quien no bajó su 
vidrio, lo escuchó desde la ventanilla trasera que sí estaba descubierta mientras entraba 
al aeropuerto. 
http://udgtv.com/noticias/ejidatarios-de-el-zapote-dialogan-amlo-conflicto-tierras/ 
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Ejidatarios de Guerrero piden a AMLO no intervenir en su conflicto con 
minera (Revista Proceso, Ezequiel Flores Contreras, p. web). 
Chilpancingo, Gro. (proceso.com.mx).– Ejidatarios de Carrizalillo enviaron un mensaje 
al presidente Andrés Manuel López Obrador en el que le advierten que no necesitan su 
intervención para “conciliar” en el conflicto que mantienen con los directivos de la 
empresa minera canadiense Leagold Mining Corporation y su filial Equinox Gold. A 
través de una carta dirigida al mandatario federal el pasado lunes 7, los campesinos 
señalaron: “Le decimos que por el momento no es necesaria su participación porque 
nosotros no la hemos solicitado y, por el momento, no la necesitamos y esperemos no 
recurrir a ella porque este proceso únicamente nos corresponde al ejido y la empresa y 
hay una simple razón para ello, no permitiremos que esta empresa extranjera viole e 
incumpla sus actos que ha firmado con nosotros”, indica la misiva. También recuerda 
que el convenio de ocupación de sus tierras para la explotación minera se canceló el 
pasado jueves 3, porque la minera incumplió acuerdos. Afirmaron que, si los directivos 
de la compañía extranjera tienen interés en renovar el contrato, ellos están abiertos al 
dialogo, “pero no a costa de recibir desprecio, racismo y soberbia”, sentenciaron. “Nos 
despedimos de usted diciéndole que, si su presencia o la del gobernador es requerida, 
sin duda se lo solicitaremos, pero de ninguna manera lo haremos para mediar la 
violación de derechos, sino para castigar y detener los abusos de las empresas 
mineras”, señalaron los ejidatarios de Carrizalillo. 
https://www.proceso.com.mx/647985/ejidatarios-de-guerrero-piden-a-amlo-no-intervenir-en-su-conflicto-
con-minera 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Agricultores de Tamaulipas protestan por reparto inequitativo de agua (La 

Jornada, Yolanda Chío, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Monterrey. - Unos 300 agricultores provenientes del norte de Tamaulipas, la principal 
región productora de sorgo en el país, protestaron ayer frente a las instalaciones de la 
delegación de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Monterrey, sede del 
Organismo de Cuenca Río Bravo, para exigir que el líquido administrado por esa 
jurisdicción se reparta de manera equitativa. 
Los manifestantes, a nombre de 15 mil campesinos de los municipios de Matamoros, 
Reynosa y Valle Hermoso, correspondientes al distrito de riego 25, que abarca 202 mil 
hectáreas, llegaron a las oficinas de la dependencia a bordo de varios autobuses. Según 
los labriegos, su distrito ha recibido menos agua de la pactada desde hace más de 10 
años. “De 2019 a 2020 hubo una distribución injusta en la cuenca alta del río Bravo, 
especialmente en el estado de Chihuahua (…) a nosotros en el distrito 25, en la cuenca 
baja, nada más nos otorgaron 43 por ciento de la concesión. Esa inequidad es la 
inconformidad que tenemos”, señaló Rubén Carlos Chapa Garza, presidente tanto de la 
Red Mayor Sociedad de Responsabilidad Limitada Amistad-Falcón, como del módulo 
32, con sede en Santa Rosa, municipio de Güémez, Tamaulipas. 
Asimismo, se quejó de que las autoridades federales comienzan a abonar el fluido, 
correspondiente al Tratado de Aguas Internacionales entre México y Estados Unidos, 
cuando no baja agua de la parte alta; de lo poco que escurre a las presas Amistad-
Falcón también lo agarran para abonarle, a nosotros nos dejan en plena desventaja, nos 
hace un grave daño económico porque no hay riego. 
Este reclamo no es nuevo. En agosto pasado, en entrevista con La Jornada, productores 
de sorgo reprocharon a la Conagua el pagar a sus expensas el convenio al tomar el 
líquido de las presas de la parte baja del río Bravo, medida que sólo sería aplicable ante 
situaciones de sequía extrema, lo cual no ha ocurrido. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/18/estados/022n1est) 
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Detectan fallas en el plan de ley general del líquido (La Jornada, Angélica Enciso 

L.,  Política, p. 10). 

Un borrador del proyecto de dictamen de la Ley General de Aguas de la Comisión de 
Recursos Hidráulicos del 13 de septiembre incluye en materia de concesiones el mismo 
texto de la actual Ley de Aguas Nacionales. Se mantienen los plazos de concesión a 30 
años, sin tomar en cuenta los escenarios de cambio climático a 2050 ni la disponibilidad 
real del líquido, consideraron integrantes del grupo de redacción del documento. En un 
chequeo de la legislación vigente y del borrador que circula entre integrantes del grupo 
redactor, se observó que en este rubro sólo se copió y pegó el texto, con ligeros 
cambios, como en el artículo sobre el orden de prelación del agua, donde además del 
uso doméstico y el uso público urbano, se incluyen las concesiones y asignaciones para 
pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, (que) siempre serán preferentes 
sobre cualquier otro uso o usuario. La iniciativa ciudadana del recurso, impulsada por la 
Coordinadora Agua para Todos, plantea que las concesiones y asignaciones del líquido 
a los grandes usuarios sean por dos años y en el primer borrador del dictamen de la 
comisión se plantea que sean de cinco a 10 años o hasta 20 años para uso doméstico, 
y cinco años en el caso de la industria. Uno de los cuestionamientos que expertos y 
organizaciones, como la Coordinadora, han hecho a la legislación en materia de 
concesiones es que ha propiciado el acaparamiento en el recurso, ya que estiman que 
2 por ciento de los grandes usuarios del agricultura concentra 60 por ciento del líquido. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/17/politica/010n2pol 

¡¡¡Ah, Chihuahua!!! (La Jornada, Víctor M. Quintana S.*, Opinión, p.web). 

El conflicto de la extracción del agua de las presas de Chihuahua ha sido la tormenta 
perfecta para que muchos oportunistas se aglutinen y perfilen un primer núcleo político-
electoral contra el presidente López Obrador, es cierto. Pero quedarse ahí, y reducir a 
la politiquería el análisis del problema es cometer un serio error de cálculo y desdeñar 
el núcleo duro del problema, y lo que hay de legítimo en las demandas de los 
productores y la población. Cinco factores principales condujeron a esta situación: la 
desesperación ante la sequía más fuerte en años recientes, que infunde temor en la 
población al extraerse el agua de las presas, por justificada que ésta sea. La enorme 
presión del gobierno de EU para el pago del agua, contemplado en el Tratado de 1944. 
La falta de información suficiente, confiable, sobre el avance en dicho pago y el destino 
del líquido que se ha ido por el río Conchos. La llegada de la Guardia Nacional a 
resguardar las presas, que exacerba los ánimos, aun si aquella actúe dentro del marco 
de sus funciones. Pero, sobre todo, la falta de operación política. La inexistencia de una 
instancia de diálogo, de confrontación de datos, de construcción de acuerdos entre las 
autoridades federales y los representantes de los productores, sin interferencias político-
partidarias. 
 https://www.jornada.com.mx/2020/09/17/opinion/017a1pol 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
El FPDTA, firme en su rechazo al plan Morelos (La Jornada, Arturo Cano y Rubicela 

Morelos, Política, p. 5). 

Apatlaco, Mor., Dos plantas termoeléctricas, un gasoducto en zona volcánica y un 
acueducto forman en conjunto el Proyecto Integral Morelos (PIM), obra emproblemada, 
para usar la expresión presidencial, a la que se oponen comunidades de la región. Un 
proyecto, recuerdan aquí, al que se oponía también el actual Presidente de la 
República: A Andrés Manuel López Obrador se le olvida que llegó al poder por el 
descontento social. Si ahora va a seguir generando descontento social, va a obtener 
una respuesta mayor a la que han tenido los anteriores gobiernos, porque está siguiendo 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/17/opinion/017a1pol


la misma política que los demás. Habla Juan Carlos Flores Solís, abogado del Frente 
de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala (FPDTA), 
quien entre 2014 y los primeros días de 2015 pasó nueve meses en una celda de seis 
metros cuadrados con otros 19 presos, por cortesía del gobierno de Rafael Moreno 
Valle, que lo acusó de motín, despojo y extorsión. Vieran que hasta aprende uno a 
acomodarse para dormir, dice ahora con cierto sarcasmo. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/17/politica/005n1pol 

Presupuesto para el campo, el pan nuestro de cada año (El Heraldo de México, 

Marco Antonio Ortiz Salas,  Opinión, Columna Invitada, p. web). 
¿En México realmente es tan difícil fortalecer al sector agrario? ¿Resulta tan complicado 
entender que los programas para combatir la pobreza y la marginación desde la 
óptica neoliberal, solo contribuyen a generar más desigualdad? Desde el Salinismo 
hemos planteado que no corresponde a la casualidad que el presupuesto destinado 
para el campo sea el menos beneficiado sino que se debe a toda una estrategia de los 
gobiernos y las transnacionales para beneficiar a unos cuantos. Sobre todo porque la 
realidad de cada año es la baja en la producción agrícola para hacer creer a todo mundo 
que las importaciones atraen mayores beneficios que la apuesta por la autosuficiencia 
alimentaria. Sucede de la misma manera en este gobierno, a pesar del discurso de 
López Obrador, baste con revisar a detalle el proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2021 entregado la semana pasada a la Cámara de Diputados por parte 
de la SHCP. La propuesta del Presupuesto es por 334,875 millones de pesos de los 
cuales, el 31% se destinará al mismo tema de cada año: combatir la pobreza. De este 
porcentaje sobresale el componente Programa de Atención a la Pobreza en el Medio 
Rural, al que se le asignan 112,293 millones de pesos, es decir 95.5% al campo. Sin 
embargo, para el Ramo 8 Agricultura y Desarrollo Rural, el presupuesto es tan solo de 
7,832.9 millones de pesos distribuidos en los programas Producción para el Bienestar 
(3,375 millones de pesos) para atender a 627 mil mujeres. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/presupuesto-para-el-campo-el-pan-nuestro-de-cada-ano/ 

UIF bloqueó cuentas de líder de la organización política Antorcha 
Campesina en Guanajuato (Infobae.com, Redacción, p. web). 
Este martes, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de México ejecutó un acuerdo 
de bloqueo de cuentas en contra de Marcos "N": se le identifica como líder de Antorcha 
Campesina, una organización política que opera en la entidad federativa de Guanajuato. 
A través de un comunicado, la instancia de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) informó que “derivado de un análisis financiero" se logró ubicar que el 
acusado realizó retiros en efectivo por 443,000 pesos en el año 2014. “De igual forma, 
se localizó que dicha persona no presenta declaraciones fiscales”, señaló la UIF. No 
obstante, en octubre y septiembre de 2017 recibió el monto de 7 millones 800 mil pesos, 
en depósitos en efectivo, en por lo menos 13 estados del país. 
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/09/16/uif-bloqueo-cuentas-de-lider-de-la-organizacion-
politica-antorcha-campesina-en-guanajuato/ 
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EU no nos va a sancionar por las acciones contra 

el narco, asegura AMLO 

Viernes 18 septiembre 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Ante el amago del mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, de sancionar 

a México por incumplimiento en sus compromisos de combate al narcotráfico, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador desestimó los riesgos, por la buena 

relación entre ambos países, y consideró que el reporte surge en plena etapa 

electoral en ese país. No vamos a caer en ninguna confrontación política, por lo 

que recomendó a la cancillería fijar una postura, pero suave, suave. Amor y paz, 

no amerita una respuesta ríspida y enérgica. 

En tanto, reconoció que el gobernador de Texas, Greg Abbot, envió una carta al 

secretario de Estado, Mike Pompeo, solicitando que exija a México el pago del 

agua que corresponde por el tratado vigente desde 1944. 

López Obrador criticó la politiquería que prevalece entre los grupos de 

Chihuahua renuentes a entregar la cuota del líquido, conformados por grandes 

productores de nogal ligados a partidos políticos con el objeto de obtener raja 

electoral porque no han hecho su trabajo político. 

“Lo que pasa en Chihuahua es porque la Conagua estaba tomada por gente que 

obtenía beneficios del manejo del agua; ellos eran los que mandaban y decidían”. 

Desde hace seis meses hay pláticas con la Secretaría de Gobernación, pero sólo 

han utilizado el diálogo para prolongar la solución y llevar el problema a los 

límites en los plazos para cumplir el tratado. Son intereses creados de gente que 

piensa sólo en su conveniencia, grandes productores que siempre han sacado 

provecho del agua. No tiene que ver con pequeños agricultores. 

La próxima semana se presentará un informe sobre los hechos en que falleció 

una mujer, debido a que la fiscalía estatal ya entregó el reporte oficial. He dado 

instrucciones para que se vaya hasta las últimas consecuencias. Esto duele 

mucho. Nosotros no aceptamos que haya los llamados daños colaterales. El 

sufrimiento de un ser humano es igual al de todos. 

Al referirse a la amenaza estadunidense de sancionar a México por un deficiente 

combate al narcotráfico, lo definió sólo como “un punto de vista que se respeta. 

No vamos a confrontarnos, tenemos muy buena relación con el presidente 

Donald Trump (…) No hay nada que temer. 

Hay que ser cuidadosos, porque falta un mes y medio para que concluya el 

proceso electoral y no amerita esa declaración una contestación ni ríspida ni 

enérgica, porque es muy buena la relación. 

–¿Van a intensificar la lucha contra el narcotráfico? 

–Estamos trabajando todos los días. No tenemos ninguna carga de conciencia. 

–¿No hay riesgo de que les quiten ayuda financiera? 

–No, al contrario. 



–¿Conocía esta opinión que viene en el documento? 

–Es un informe que cada año desde hace algún tiempo se rinde; ya conozco el 

documento. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Darán a la Guardia Nacional ‘dientes’ contra 

delitos financieros 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / David Seúl Vela 

El gobierno de la República busca darle ‘dientes’ a la Guardia Nacional para el 

combate a los delitos financieros. Por ello, ya está en marcha el proyecto para la 

creación de la Guardia Financiera. 

Así lo reportó la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en el 

Segundo Informe de labores de la administración del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

Dijo que se está en la primera de tres etapas para crear este nuevo cuerpo de 

seguridad que será parte de la Guardia Nacional. 

Su creación, señala la dependencia federal, busca privilegiar las acciones de 

inteligencia e investigación orientadas a perseguir y afectar las estructuras 

económicas de las organizaciones criminales. 

Esa acción la realiza la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría 

de Hacienda, cuya labor es meramente administrativa y una vez que detecta 

anomalías en el flujo de dinero, tendientes al lavado de dinero, tiene que dar 

parte a la Fiscalía General de la República (FGR) para la integración de las 

carpetas de investigación. 

Gracias a la UIF, por ejemplo, se ha logrado la identificación y judicialización de 

casos de alto impacto social relacionados con el blanqueo de capitales. 

Uno de ellos son los casos Odebrecht o Agro Nitrogenados, derivado de lo cual 

se detuvo en España a Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, actualmente sujeto 

a proceso penal. 



También se logró la imputación contra Rosario Robles, extitular de Sedesol, 

quien se encuentra presa en el penal de Santa Martha Acatitla, acusada de la 

omisión de denunciar o impedir el desvío de más de 5 mil millones de pesos del 

erario a través de la Estafa Maestra. 

Con la creación de la Guardia Financiera se busca que éste tipo de casos sean 

identificados e investigados por la Guardia Nacional a través de su área de 

investigación de delitos financieros. 

Al 31 de julio de 2020, el proyecto de creación de la Guardia Financiera se 

encuentra en su primera etapa, consistente en el proceso de elaboración de la 

normativa que sentará las bases de esta unidad especializada. 

En ello hay un trabajo coordinado con las autoridades hacendarias, en especial 

con personal de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), así como personal 

de la Fiscalía General de la República (FGR). 

Esta primera etapa prevé también la elaboración del proyecto de Reforma al 

Reglamento Interno de la Guardia Nacional, con el propósito de definir la posición 

de la Guardia Financiera dentro de la estructura. 

También incluye un proceso de cabildeo para presentar el proyecto a los 

integrantes de las Cámaras del Congreso de la Unión (Cámara de Diputados y 

Senadores). 

Una vez aprobada la modificación al Reglamento deberá publicarse el Acuerdo 

de Creación de la Guardia Financiera en el Diario Oficial de la Federación. 

Esta primera etapa también incluye el proceso de especialización del personal 

en delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero) 

en coordinación con la SHCP, la FGR, el Banco de México, agencias 

internacionales, entre otros. 

Según lo reportado por la SSPC, una segunda etapa prevé la elaboración y 

aprobación de estructura orgánica y la elaboración y autorización de manuales 

de operación. 

Le tercera etapa, contempla ya los informes de resultados de la Guardia 

Financiera. 

La estructura de este brazo de la Guardia Nacional debe estar en operación al 

100 por ciento en 2024, precisa la SSPC en el texto. 

EL FINANCIERO solicitó una entrevista a la SSPC para ahondar en los detalles 

de la creación de la Guardia Financiera, pero no hubo respuesta. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estados padecerán por falta de liquidez; 

calificadora Moody’s prende alertas 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Lindsay H. Esquivel 

La reducción en las transferencias a estados y municipios previstas en el 

Presupuesto 2021 los dejaría sin liquidez, con déficit en sus balances financieros 

y menos recursos para infraestructura. 

Así lo advirtió la agencia calificadora Moody’s y recordó que 2021 es un año 

electoral en muchos estados y municipios, lo que podría acentuar las dificultades 

a medida que el relevo en la administración genere incertidumbre sobre la 

continuidad de las políticas públicas. 

Estimaciones de Moody’s señalan que el total de transferencias federales, 

incluidas las etiquetadas y no etiquetadas, disminuirán 5.2% el próximo año. 

El Proyecto de Presupuesto 2021 prevé un recorte de 1.2% en las transferencias 

etiquetadas a estados y municipios, utilizadas para financiar programas sociales 

y proyectos de infraestructura. 

Entidades sufrirán por falta de liquidez 

La reducción en las transferencias a los estados y municipios, que se proyecta 

en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2021, dejaría sin liquidez a 

los gobiernos locales, así como déficit en sus balances financieros y menores 

recursos para inversión en infraestructura, advirtió la agencia calificadora 

Moody’s. 

Estimaciones de la calificadora señalan que el total de transferencias federales, 

incluidas las transferencias etiquetadas y no etiquetadas, disminuirán 5.2% el 

próximo año. 



La disminución de las transferencias federales etiquetadas y no etiquetadas en 

2021 exacerbará la presión en los ingresos debido a menores ingresos propios 

de los gobiernos locales durante este año e implicará recortes de gastos 

operativos y de capital en los estados y municipios”, sostuvo. 

Recordó que 2021 es un año electoral en muchos estados y municipios, y la 

disminución de las transferencias el próximo año probablemente generará 

déficits y niveles bajos de liquidez, acentuando las dificultades a medida que los 

cambios en la administración generan incertidumbre sobre la continuidad de las 

políticas públicas. 

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de 2021, el gobierno prevé un 

recorte de 1.2% de las transferencias federales etiquetadas (o aportaciones) a 

estados y municipios, las cuales se utilizan para financiar programas sociales y 

proyectos de infraestructura. 

Las aportaciones han tenido históricamente una tasa de crecimiento promedio 

constante de 5.0 por ciento, por lo que el recorte propuesto sería la primera vez 

que se hace una reducción de tales transferencias en más de una década. 

En tanto, las transferencias no etiquetadas (o participaciones), que representan 

un porcentaje de la recaudación de impuestos federales e ingresos petroleros y 

que pueden ser utilizadas para cubrir gastos operativos, podrían disminuir casi 

6.0 por ciento en términos nominales respecto a 2020. 

Otras transferencias etiquetadas, como son los convenios para financiar 

proyectos y otros gastos, disminuirían 25 por ciento. 

Por ello, si el proyecto de presupuesto se aprueba sin cambios en las 

transferencias, los estados reportarán déficits operativos brutos que promedien 

2.9% de los ingresos operativos en 2021. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Feministas: si Rosario Piedra no se va, 

tomaremos más dependencias 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Fernando Camacho y Fabiola Martínez 

Las integrantes del Frente Nacional ni una Menos que participan en la toma de 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) exigieron de nueva 

cuenta la renuncia de la titular de ese organismo, Rosario Piedra Ibarra, y 

anunciaron que si no hay respuesta a sus demandas de atención a diversos 

casos de violaciones a las garantías básicas, van a ocupar más edificios de 

dependencias gubernamentales. 

Tras la reunión que sostuvieron ayer en el Palacio de Covián con la 

ombudsperson y con la secretaria de Gobernación (SG), Olga Sánchez Cordero, 

Yesenia Zamudio, representante del frente, insistió en que una de las peticiones 

del movimiento del cual forma parte es la renuncia de Piedra Ibarra, por 

criminalizar su lucha y no dar respuesta adecuada a sus exigencias. 

“Vamos a pedir una disculpa pública para todo el movimiento feminista, y que 

tenga tantita dignidad y renuncie. 

“Olga (Sánchez Cordero) nos dijo que le diéramos la oportunidad (a Rosario 

Piedra), pero yo no doy oportunidades, es más: estamos pensando en hacer la 

toma de otra sede mucho más grande. 

“No hay opción: la señora tiene que renunciar o vamos a tomar todas las sedes 

hasta que no tenga forma de encubrir sus responsabilidades como servidora 

pública”, enfatizó. 



Por otra parte, aunque aseguró que los grupos feministas están más unidos que 

nunca, Zamudio respondió a las críticas que algunos de ellos le han hecho en 

redes sociales, en el sentido de que ha hecho mal uso de las donaciones 

económicas y de despensas que el movimiento ha recibido en estos días. 

“Si no nos quieren donar, no nos donen. No nos estén echando en cara ni la 

ayuda ni el apoyo, porque no lo necesitamos. ¿Por qué ahora nos echan en cara 

algunos grupos de que gracias a ellos (se hizo la toma). No, aquí fuimos todas. 

Y si quieren, auditamos mis cuentas y se las entrego en sus manos. Si el Bloque 

(Negro) quiere que le entregue dinero, se lo entrego, porque no he tocado un 

peso”. 

Erika Martínez –quien no pudo entrar a la reunión de ayer por no estar en una 

lista de personas autorizadas para ingresar, pese a que ya había sido invitada 

por funcionarios federales– consideró que si Zamudio ya se deslindó 

públicamente de los colectivos feministas que participan en la toma, éstos ya 

tendríamos que ser punto y aparte y ahora pedir que también nosotros seamos 

escuchadas. Ojalá (Zamudio y sus simpatizantes) sí se vayan y nos dejen 

trabajar en paz, porque nos puso en contra a las familias. 

Durante la reunión, Sánchez Cordero ofreció su apoyo para destrabar obstáculos 

en los procesos legales de sus casos y no minimizar su dolor, porque se vale 

que estén enojadas. Asimismo, les dijo que Gobernación no se comprometerá 

con ellas a algo que no puedan cumplir, pero les reiteró la voluntad de apoyo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ofrecen asesoramiento a víctimas 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Jorge Monroy 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ofreció a mujeres y 

familiares víctimas de violencia que mantienen tomadas las instalaciones de la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), en el centro de la CDMX, 

todo el acompañamiento de esa institución, aunque les dijo que sus demandas 

tienen que ver con instancias de justicia autónomas. 

“Las acompañamos, no queremos comprometernos a algo que no podamos 

hacer; específicamente no somos agentes del Ministerio Público; no somos 

procuradurías ni fiscalías ni estamos en los tribunales, pero lo que sí podemos 

hacer es acompañarlas para destrabar algunas cuestiones de estas instancias 

de procuración e impartición de justicia. Para no minimizar este dolor que 

ustedes también tienen. Sin juicios de valor”, planteó Sánchez Cordero al recibir 

al grupo de mujeres encabezadas por la señora Yesenia Zamudio, integrante del 

colectivo Ni una menos y madre de víctima de feminicidio en la Ciudad de 

México. 

“Se vale que estén enojadas, que tengan estos reclamos, se vale, porque no es 

posible que no tengan respuesta en años en lo que debiera ser una respuesta 

rápida, expedita, eficiente, pero sí queremos decirles que el acompañamiento 

desde estas instancias de gobierno es integral y es un acompañamiento que va 

a significar un antes (y) un después”, les dijo la secretaria Sánchez Cordero. 

La funcionaria ofreció al grupo de mujeres acompañamiento de la Comisión 

Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim); la 

Comisión Nacional de Búsqueda, del Instituto Nacional de las Mujeres, para 



“romper pactos de silencios y avanzar en las investigaciones” por parte de las 

procuradurías y fiscalías. 

“Este es un tema del Estado mexicano (...) Estos abusos de poder y violencias 

no son justos y correctos. Estamos conscientes del dolor, de la tristeza que 

ustedes tienen y la fuerza que les ha dado este dolor para seguir adelante, y aun 

con el corazón rojo, con el cuerpo cansado, están aquí para luchar por la causa 

que las mantiene como guerreras, que es lo que han sufrido como violencias, 

ustedes o sus hijas”, planteó Sánchez Cordero. 

La secretaria se reunió, más tarde, con madres de personas desaparecidas en 

el país. 

En tanto, el subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, acudió a 

Michoacán a colocar la primera piedra del centro de resguardo forense en 

Morelia. Afirmó que con la obra se dará resguardo digno a los cuerpos 

exhumados de fosas clandestinas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide la IP una ley para reactivación económica 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Leticia Hernández y Eduardo Ortega 

La política de austeridad representa un riesgo para la recuperación, por lo cual 

es necesario impulsar una ley general de reactivación económica con el objetivo 

de poner en marcha medidas contracíclicas, urgieron representantes del sector 

empresarial. 

Durante el foro “Análisis de los Criterios Generales de Política Económica 2021 

y reformas a la Ley Federal de Derechos” organizado por la Comisión de 

Hacienda del Senado, Edgar Nolasco Estudillo, vicepresidente de 

Financiamiento al Desarrollo Económico y Empresarial de la Concanaco-

Servytur, consideró que si no se incentiva la inversión, no habrá crecimiento y 

empleos. 

“La reactivación económica tiene que fundamentarse en las inversiones y en la 

competitividad del país, no hay que tenerle miedo al endeudamiento, y no le 

llamemos endeudamiento, sino financiamiento, que es la recomendación de 

derecha y de izquierda, teórica y conceptual, en todo el mundo y es lo que están 

haciendo todos los países”, añadió Nolasco. 

Para Carlos Hurtado, director general del Centro de Estudios Económicos del 

Sector Privado (CEESP), en el Paquete Económico 2021, el Gobierno federal le 

apuesta a un “rebote” de la economía, sin embargo, acotó que para que se 

recupere de manera sostenida debe cuidarse la inversión, el consumo y las 

exportaciones. 

Ante ello, puso énfasis en la inseguridad en la inversión, ante la cancelación de 

proyectos como el del aeropuerto de la Ciudad de México, y la poca solidez de 



la recuperación del consumo, dado que la gente no tiene los mismos ingresos 

que en marzo. Señaló que otra gran apuesta del gobierno para la recuperación 

es destinar más de la quinta parte del gasto programable en áreas de Pemex y 

CFE donde estas empresas son improductivas. 

Agregó que “el gobierno, no solamente se ha tardado, se ha negado a tomar 

acciones para proteger al empleo formal e informal, a las empresas pequeñas, 

medianas y grandes”, dijo. 

 

IEPS, la clave 

 

Por su parte, Luis Foncerrada, director de la Facultad de Economía y Negocios 

de la Universidad Anáhuac Mayab en Mérida, apuntó que ante la probabilidad de 

que la recaudación caiga alrededor de 90 mil millones de pesos, es necesario 

cambiar el sistema en el cobro del IEPS a las bebidas alcohólicas. 

Refirió que en 2019 se recaudaron 57 mil millones de pesos por el cobro del 

IEPS a dichas bebidas; si se cambiara el cobro sobre su contenido alcohólico, 

esta recaudación podría subir a 73 mil millones de pesos al cobrarse 140 pesos 

por litro de alcohol puro, o a 83 mil millones de pesos si se cobrara a 160 pesos. 

“Hay 23 millones de personas a julio que no tienen trabajo. Requerimos resolver 

temas de salud urgentemente, seguridad, inversión, educación, que además son 

temas esenciales para el futuro, y hoy pueden correr riesgos de recortes o mayor 

déficit”, aseguró. 

Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP), dijo que a los analistas les hubiera gustado ver un 

paquete económico que fuera mucho más agresivo en términos de política fiscal 

contracíclica. 

“Se perdieron oportunidades valiosas. Hace poco sacamos un reporte de 

infraestructura donde resulta que el 30 por ciento de las escuelas públicas en el 

país carecen de infraestructura sanitaria básica: agua y baños. Un paquete 

económico hubiera sido una oportunidad de oro para, de la mano de Banobras 

hacer un programa de inversión pública muy agresivo. No está ocurriendo”, 

opinó. 

 

Respaldan industriales 

 

Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 

Transformación (Canacintra), respaldó la creación de una ley de reactivación 

“siempre y cuando sea funcional, con presupuesto y poder de decisión sobre 

políticas públicas de impacto para la reactivación económica y el empleo”, dijo a 

El Financiero. 

Por su parte, Alfred Rodríguez, presidente de Innovación de la Confederación de 

Cámaras Industriales (Concamin), señaló que “una política pública industrial es 

un programa de nación. Es un programa político de inclusión social, vamos a 

elevar el nivel de producción, se elevan los sueldos, la recaudación fiscal, el valor 

económico agregado sumamente favorable para México”. 
 
 



 

Más de 650 científicos e intelectuales piden a 

AMLO frenar ataques contra la libertad de 

expresión 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Redacción 

Mediante un desplegado con más de 650 firmas, miembros de la comunidad 

intelectual, científica y cultural de México mostraron su preocupación por el 

estado de la libertad de expresión en el país por el "permanente discurso de 

estigmatización y difamación del presidente Andrés Manual López Obrador 

contra los que él llama sus adversarios". 

En el desplegado titulado “En defensa de la libertad de expresión”, destacan 

personajes como Javier Sicilia, Enrique Krauze, Arturo Ripstein, Ángeles 

Mastretta, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Héctor de Mauleón, Valeria 

Luiselli, Jorge Castañeda entre otros. 

El presidente López Obrador utiliza un discurso permanente de estigmatización 

y difamación contra los que él llama sus adversarios. Al hacerlo, agravia a la 

sociedad, degrada el lenguaje público y rebaja la tribuna presidencial de la que 

debería emanar un discurso tolerante”, señala el desplegado de la comunidad 

intelectual del país. 

El documento describe que el presidente ha despreciado la lucha de las mujeres 

y el feminismo, el dolor de las víctimas por la violencia que se vive en el país, 

ignorado los reclamos ambientalistas, lesionado presupuestalmente a los 

organismos autónomos, además ha tratado de humillar al poder judicial, 



golpeado a las instituciones culturales, científicas y académicas, y que ahora 

pretende socavar la libertad de expresión. 

El desplegado finaliza recordando que ,”no se estigmatiza a personas físicas o 

morales desde la presidencia sin ponerlas en riesgo. No se alimenta el rencor 

desde esa tribuna, sin que el odio llegue al río alguna vez”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Claves, combate a la corrupción y austeridad: 

Sheinbaum 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Rocío González Alvarado y Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, reconoció que este 2020 ha sido 

un año complejo, en el que se han vivido tiempos difíciles y una situación 

extrema, pero a través de una política de austeridad y sin corrupción se logró 

ajustar el presupuesto para atender la pandemia y mantener las prioridades 

fijadas en su administración, a fin de disminuir las desigualdades. 

Durante su segundo Informe de gobierno ante el Congreso capitalino, que realizó 

de manera virtual desde el patio del antiguo Palacio del Ayuntamiento, la 

mandataria destacó los logros en materia de seguridad, al asegurar que 

disminuyeron 50 por ciento los delitos de alto impacto de enero de 2019 a agosto 

de este año y se acabó con el desorden inmobiliario, en el que había tanta 

corrupción en el sexenio anterior, y que hay una orden de aprehensión contra el 

ex titular de la Seduvi, Felipe de Jesús Gutiérrez. 

Ante integrantes de su gabinete, alcaldes y empresarios, señaló que a pesar de 

la situación económica, que ha implicado una reducción en los ingresos de cerca 

de 8 por ciento a lo programado, se reorientaron cerca de 4 mil 700 millones de 

pesos a salud, así como a apoyos a la población y a las microempresas. 

Añadió que se amplió la condonación de cargos por pagos de predial y tenencia, 

y se incrementó 9 por ciento el salario de los policías, y de los trabajadores del 

gobierno 5.2 por ciento. Esto sólo se logra con una política de austeridad y sin 

corrupción, puntualizó. 



Flanqueada por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y del 

presidente del Tribunal de Justicia, Rafael Guerra Álvarez, la jefa de Gobierno 

escuchó a través de una pantalla los posicionamientos de los diferentes grupos 

parlamentarios, de los cuales, sólo hizo alusión al realizado por el panista Diego 

Garrido, quien habló de una ciudad insegura. 

Ojalá pudiera revisar con todo detalle las cifras, porque probablemente se quedó 

en las de 2018, expresó, al asegurar que los delitos de alto impacto pasaron de 

168 a 84 en promedio al día. 

Precisó que el número de víctimas de homicidio doloso disminuyó 57 por ciento, 

al pasar de 4.9 al día a 2.6; el robo de vehículo con violencia se redujo 40 por 

ciento, de 13.1 a ocho diarios; robo de vehículo sin violencia 39 por ciento, de 

27.7 a 16.9 al día; robo a negocio con violencia de 64 por ciento, de 23.4 a 8.4; 

robo en el Metro 84 por ciento, de 13.5 a 2.2 diarios; robo en microbús 72 por 

ciento, de 5 a 1.4 por ciento y asalto a cuentahabiente 47 por ciento, de 1.9 a 

uno. 

Reconoció que aún se trabaja para reducir otros delitos que no han cedido, como 

el robo a casa habitación, pero reconoció el trabajo del equipo del gabinete de 

Seguridad, en particular el del secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García 

Harfuch, a quien definió como un ejemplo de valentía, entereza y honestidad. 

Tras enumerar los logros en la igualdad de derechos, sustentabilidad, cultura, 

educación, y su lucha en contra de la violencia hacia las mujeres, que llevó a la 

detención en flagrancia de tres veces más agresores sexuales que en 2018, la 

mandataria recibió aplausos y porras de sus invitados, sin la algarabía que la 

rodeó el año pasado, pues esta vez la vallas que impidieron el paso en las calles 

aledañas a las oficinas de gobierno lucieron vacías. 

Sheinbaum Pardo expresó que la pandemia del Covid-19 pegó muy fuerte en la 

ciudad, por lo que hizo un llamado a no bajar la guardia y mantener las medidas 

sanitarias, al tiempo que agradeció al personal médico y de participación 

ciudadana, policías, bomberos, trabajadores de limpia, que todos los días 

permiten que la ciudad funcione. La ciudad tiene esperanza y futuro y yo no tengo 

más que sentirme orgullosa de sus habitantes, expresó al concluir su mensaje. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México debe saldar en 38 días un año de cuota 

de agua a Estados Unidos 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Fanny miranda 

A México le quedan solo 38 días para pagar a Estados Unidos 319 millones de 

metros cúbicos de agua, volumen cercano a la cuota establecida para un año en 

el Tratado de Aguas de 1944, a través del cual se distribuyen las aguas 

internacionales de los tres ríos que compartimos a lo largo de la frontera: 

Colorado, Tijuana y Bravo, y a pesar de que el tratado es más favorable para 

nuestro país, ya que por cada litro de agua que México aporta a Estados Unidos, 

nosotros recibimos 4 litros de agua.  

El tratado que data de hace 76 años establece que Estados Unidos debe 

entregar a México mil 850 millones de metros cúbicos de agua al año, mientras 

que nuestro país solo debe entregar poco más de 431 millones de metros 

cúbicos anualmente, es decir, 2 mil 158 millones de metros cúbicos de agua en 

plazos de cinco años, y el periodo vigente, el ciclo 35 concluye este 24 de 

octubre.  

Según cifras de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), al corte de 

este 17 de septiembre México ha entregado mil 839.3 millones de metros 

cúbicos, por lo que debe saldar en menos de seis semanas, 319 millones de 



metros cúbicos de agua, y no puede volver a caer en adeudo, como ocurrió con 

el quinquenio pasado. Por tal motivo, el gobernador de Texas, Greg Abbot envió 

el pasado 15 de septiembre una carta dirigida al secretario de Estado 

norteamericano, Mike Pompeo en la que hace ver que “México nuevamente tiene 

un déficit significativo en su entrega”, y le pide apoyo para que México cumpla 

consistentemente con las obligaciones del tratado antes del 24 de octubre, sin 

deuda.  

“México necesita terminar el ciclo sin deuda. México terminó el último ciclo, así 

como varios ciclos anteriores, en deuda. Esta tendencia no puede continuar.  

Con solo seis semanas restantes, México debe entregar más agua de inmediato. 

México tiene actualmente suficiente agua dentro de sus embalses interiores y 

embalses internacionales, que podría utilizarse para cumplir con los requisitos 

del Tratado”, dice la carta firmada por el gobernador de Texas.  

En la misiva subraya que la cantidad de agua equivale a casi un año de agua, y 

que podría cumplir la entrega con el agua de las presas internacionales donde 

hay cerca de 216 millones de metros cúbicos de agua, según sus estimaciones, 

así como mil 456 millones de metros cúbicos en almacenamientos interiores.  

Abbot subraya que la CILA sección norteamericana, debe permanecer firme en 

su negativa a tomar agua del río San Juan para cumplir con las obligaciones del 

Tratado, ya que Texas necesita la capacidad de almacenar las aguas dentro del 

sistema de reservorios internacionales para maximizar el recurso.  

“Aceptar ofertas de entregas de agua del Río San Juan en el Bajo Río Grande, 

que no se puede almacenar y está fuera de los seis afluentes nombrados dentro 

del Tratado, no es ventajoso para Texas. La parte mexicana de la Cuenca del 

Río Bravo aporta agua de seis ríos tributarios: río Conchos, arroyo Las Vacas, 

río San Diego, río San Rodrigo, río Escondido, y del río Salado.  

De acuerdo con la Conagua, 1.2 millones de habitantes en Coahuila y 

Tamaulipas dependen del agua del río Bravo, por lo que resulta prioritario 

compartir el líquido de la cuenca entre ambos lados del río, así como aguas 

arriba y abajo.  

 

Conagua pide a Javier Corral apoyar cumplimiento de tratado  

 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) llamó al gobernador del estado de 

Chihuahua, Javier Corral Jurado, a sumar esfuerzos para concluir, en tiempo y 

forma, con el cumplimiento del Tratado de Aguas de 1944.  

“Es tiempo de trabajar unidos en torno a un objetivo común: que México atienda 

sus compromisos binacionales y se asegure la continuidad de un acuerdo que 

es altamente benéfico para México”, dijo la dependencia en un comunicado.  

Además, aseguró que ha cumplido a cabalidad sus compromisos con los 

productores de la entidad para asegurar el éxito de la actual temporada agrícola, 

gracias a la entrega del cien por ciento del agua para riego que estableció el 

Comité Nacional de Grandes Presas. “En El Granero y Las Vírgenes se cumplió 

ya al 100 por ciento con su entrega, en tanto que de La Boquilla resta por 

entregar únicamente un 9.5 por ciento”. Sobre la preocupación del gobernador 

Javier Corral sobre el huachicoleo del agua que ocurre en diferentes puntos de 

ese estado, la Conagua dijo estar lista para reiniciar la inspección de pozos y 



extracciones de agua, presuntamente ilegales, en la cuenca del río Conchos, 

una vez que haya las condiciones de seguridad.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Indigna en EU la esterilización de migrantes en 

centro de detención 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Una denuncia sobre posibles histerectomías masivas practicadas 

sin consentimiento de las afectadas en un centro de detención de migrantes 

estalló a principios de semana; esto y otros maltratos médicos fueron la gota que 

derramó el vaso de una multitud de denuncias, incluida la demanda de una 

investigación de más de 170 legisladores sobre las violaciones y abusos de 

derechos humanos y civiles generados por las políticas antimigrantes del 

gobierno de Donald Trump. 

Las primeras acusaciones de que mujeres migrantes fueron sometidas a 

procedimientos ginecológicos sin su consentimiento fueron dadas a conocer el 

pasado lunes en una queja que presentó una enfermera en un centro de 

detención Irwin, en Georgia, administrado por LaSalle Corrections, empresa 

privada bajo contrato a la agencia de control migratorio ICE. 

La enfermera Dawn Wooten informó que varias mujeres le dijeron que un doctor, 

apodado El coleccionista de úteros, les había quitado el útero o practicado otros 

procedimientos ginecólogos sin su permiso. Esa queja fue reforzada por las de 

varias migrantes entrevistadas y ahora representadas en ese mismo caso por 

Project South junto con la Alianza Latina por Derechos Humanos de Georgia, la 

Red de Apoyo de Inmigrantes del Sur de Georgia y Georgia Detention Watch. 



Se sabe de la existencia hasta ahora de entre cinco y 17 casos en ese centro de 

detención. Una migrante, quien es testigo, describió la instalación como un 

campo de concentración experimental. 

Unos 173 legisladores federales enviaron una carta al inspector general del 

Departamento de Seguridad Interna exigiendo una investigación inmediata de 

las quejas con un primer informe el 25 de septiembre. Estamos horrorizados al 

ver reportes de histerectomías masivas realizadas a las detenidas en esa 

instalación sin un consentimiento pleno e informado. 

Agregan que esos reportes provocan grave preocupación por la violación de la 

autonomía del cuerpo y los derechos reproductivos de las personas detenidas, 

escriben en la carta (https://jayapal.house.gov/wp- 

content/uploads/2020/09/DHS-IG- FINAL.pdf). 

El miércoles de esta semana las autoridades de migración intentaron deportar a 

una de las víctimas, Pauline Binam, originaria de Camerún, quien ha vivido en 

Estados Unidos desde los dos años y es madre de un hijo ciudadano. Ya estaba 

dentro del avión en Chicago cuando fue rescatada gracias a la intervención de 

las legisladoras Sheila Jackson Lee y Pramila Jayapal, quienes desean que 

declare ante el Congreso. 

Voceros de ICE cuestionaron las alegaciones anónimas y no comprobadas de la 

enfermera y otros denunciantes. Chad Wolf, secretario interino de Seguridad 

Interna, no se presentó ayer ante un comité de la Cámara de Representantes, 

donde se esperaba que fuera interrogado sobre este asunto. 

Más aún, estas versiones de inmediato generaron comparaciones con prácticas 

parecidas de las autoridades estadunidenses en diferentes periodos de su 

historia y hasta muy recientemente, sobre todo contra mujeres 

afroestadunidenses, mexicano-estadunidenses e indígenas y encarceladas. 

De hecho, a principios del siglo XX se promovieron leyes de eugenesia en 32 

estados que llevaron a la esterilización de más de 60 mil mujeres consideradas 

mentalmente defectuosas o débiles mentales; algo que sirvió de modelo para los 

nazis en Alemania. Pero hay casos más recientes, como las de 150 mujeres en 

prisiones de California que fueron esterilizadas entre 2006 y 2010. 

Las revelaciones de esta semana provocaron denuncias de organizaciones de 

derechos humanos y de defensa de migrantes. Estamos horrorizados por 

informes de detenidas sometidas a histerectomías y otros procedimientos 

invasivos forzados en una cárcel de ICE manejada de manera privada, declaró 

Amnistía Internacional Estados Unidos. 

“Estoy llorando de frustración… ¿Qué más tendrían que hacerle a nuestra 

comunidad migrante para que la gente reaccione, para que vean nuestra 

humanidad? Enjaulan a nuestros niños, separan a nuestras familias, esterilizan 

a las mujeres. ¿Qué más?”, pregunta Erika Andiola, de RAICES, organización 

de defensa de derechos de inmigrantes. 

Si estas acusaciones de esterilización llevadas a cabo por el ICE son verdaderas, 

entonces este país se ha vuelto completamente eugenesista, otra vez. Y con ello 

recupera las prácticas más monstruosas de la derecha supremacista blanca, 

comentó Jelani Cobb, comentarista afroestadunidense de The New Yorker. 

Estas acciones se suman a las innumerables denuncias del maltrato a los 

migrantes en el gobierno de Trump, desde la separación por la fuerza de familias, 



la colocación de niños en jaulas, hoteles convertidos en centros para procesar y 

expulsar rápidamente a menores de edad y familias sin regulaciones, la falta de 

protección y condiciones que han multiplicado los casos de Covid-19, la 

anulación de facto del derecho de asilo, redadas tipo paramilitares y quejas de 

hostigamiento sexual por guardias, entre tantas más. 

Recurriendo a una regla inventada en marzo para usar como pretexto el Covid-

19, más de 8 mil 800 menores no acompañados, 7 mil 800 familias son parte del 

total de 159 mil personas expulsadas sin oportunidad para argumentar sus 

casos, reportó CBS News. El 16 de septiembre, como regalo a México, las 

autoridades enviaron un río de deportados por el puente desde El Paso hasta 

Ciudad Juarez, informó Alfredo Corchado, del Dallas Morning News. 

“La deshumanización sistemática y constante de migrantes por el presidente y 

sus hombres ha creado el clima en el cual ocurren serios abusos contra los 

derechos humanos... Es un sistema entero que percibe a los migrantes como 

menos que humanos…”, afirmó Douglas Rivlin, de America’s Voice en 

Washington. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reconocimiento al personal médico del país por 

su heroísmo solidario ante el coronavirus 

 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, encabezó la entrega de 

medallas al personal médico, durante la ceremonia del 210 Aniversario de la 

Independencia de México, llevado a cabo en la Plaza de la Constitución. 

Jueves 17 septiembre 2020 / Procuraduría Agraria 

Personal de la Secretaría de Salud, IMSS, ISSSTE, INSABI, Sedena, Semar y 

Pemex fue condecorado por el gobierno federal con la medalla “Miguel Hidalgo” 

por su heroísmo solidario y valentía, su sentido del deber y su actitud en la última 

línea de combate contra el nuevo virus SARS-CoV2, durante la ceremonia del 

210 Aniversario de la Independencia de México, llevado a cabo en la Plaza de la 

Constitución. 

Desde un templete instalado frente a Palacio Nacional, con medidas sanitarias 

estrictas, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la entrega de 

medallas a 58 médicos, médicas, enfermeros y enfermeras que han atendido de 

forma destacada, durante todos estos meses de epidemia, a los pacientes 

afectados por el virus SARS-CoV2, que causa la enfermedad COVID-19. 

La “Condecoración Miguel Hidalgo” es la más alta presea que otorga el Estado 

mexicano a sus nacionales, para premiar méritos eminentes o distinguidos, 

conducta o trayectoria vital ejemplar, relevantes servicios prestados a la patria o 

a la humanidad y actos heroicos. Quienes recibieron el reconocimiento fueron 



postulados por pacientes y compañeros, por su trabajo realizado en los 

hospitales COVID. 

Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, en su calidad de presidenta 

del consejo que otorga la condecoración, señaló que éste es “un símbolo del 

enorme reconocimiento que les tenemos. Celebramos su heroísmo, su sentido 

del deber, su actitud en la última línea de combate contra esta nueva 

enfermedad, y digo la última porque la prevención debería ser la primera. 

Premiamos su trabajo en la atención diaria a pacientes que sufren las 

consecuencias de la enfermedad en los hospitales”. 

Durante el acto, se explicó que el número de las condecoraciones en grado de 

Collar corresponde a la edad en la que murió el cura Miguel Hidalgo tras el Grito 

de Independencia.  

Asimismo, Sánchez Cordero calificó al personal médico como héroes y heroínas 

y subrayó: "Todas y todos son excelentes profesionales, pero por sobre todo son 

mexicanas y mexicanos de excelencia". 

En la entrega de preseas, también se hizo una condecoración póstuma al médico 

cirujano de la Secretaría de Marina, Luis Rey Calderón, quien perdió la vida 

atendiendo pacientes en el Hospital Naval de Veracruz. 

Y dijo: “Se entrega a propuesta y postulación de pacientes dados de alta de esta 

enfermedad, así como a personal de salud. Lo que sin duda hace de este 

reconocimiento algo muy especial, pues ha sido concedido por colegas y 

pacientes que atestiguaron la entrega profesional del personal de salud". 

Al final de la ceremonia, todos los presentes guardaron un minuto de silencio 

concluyeron con aplausos para recordar a las víctimas de Covid-19 y reconocer 

al personal médico que está trabajando. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Liberan carretera bloqueada, pero la lucha sigue 

dicen ejidatarios de Tihosuco 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Andrea Kantun 

Quintana Roo. - Campesinos de Tihosuco deciden liberar el tramo carretero 

Felipe Carrillo Puerto – Valladolid, y se reúnen en la Casa Ejidal con la comitiva 

de seis ejidatarios que no lograron resultados favorables sobre el pago de 

indemnización de tierras ejidales. 

A las 4 de la tarde regresaron de Chetumal, los integrantes del comité, misma 

hora en la que ordenaron liberar las vías de tránsito para convocar a hombres y 

mujeres ejidatarias en la Casa Ejidal, desde donde se dio un informe del viaje a 

Chetumal. 

Indicaron que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) no cuenta 

con ningún trámite, ni seguimiento de pago de indemnización, por lo que 

acudieron a la Procuraduría Agraria para corroborar a qué se debe esa falta de 

seguimiento, ahora sólo es cuestión de esperar la resolución del Tribunal Agrario, 

el cual se comprometió a tener el resultado lo más pronto posible. 

Informaron que la lucha para exigir el pago de indemnización de 142 hectáreas 

de tierras, que fue utilizado para construir la vía federal 295 que conecta a 

Quintana Roo con el estado de Yucatán, hasta Valladolid, no ha terminado. Pues 

los 800 ejidatarios no cederán hasta alcanzar su objetivo, pues cada hectárea 

está estimada en un costo promedio de un millón de pesos. 

Mientras tanto desde temprana hora de este jueves se dio una intensa 

movilización en esta región maya con el bloqueo carretero, que motivó la llegada 

hasta de la Guardia Nacional para dialogar y convencerlos de liberar las vías. 

Sin embargo, la liberación del tramo carretero ocurrió hasta que el comité de 



campesinos encabezado por el comisariado ejidal, Alfredo Tun Batún, regresó 

con respuestas, aunque no favorables. 

Después de la información que brinde la Procuraduría Agraria determinarán 

nuevas acciones a tomar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Levantan ejidatarios bloqueo de carretera 

Tihosuco-Valladolid 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Pedro Canché 

Quintana Roo. - Los más de 300 ejidatarios que mantenían bloqueada la vía de 

comunicación federal de Tihosuco en Felipe Carrillo Puerto a Valladolid, 

Yucatán, decidieron liberar el tramo carretero pero con la sentencia que la lucha 

para que les paguen sus afectaciones continúa. 

Durante todo el día, los comuneros cerraron la vía de comunicación, permitiendo 

el paso parcial de algunas unidades, principalmente las que transportaban algún 

enfermo o productos perecederos. A mediodía llegaron elementos de la Guardia 

Nacional para salvaguardar la vida de los manifestantes y solicitar que se abra 

parcialmente la vía de comunicación mientras se pasa el reporte a los mandos 

superiores y se conozcan los motivos de la presión con el bloqueo. 

Los ejidatarios se reunieron esta tarde en la Casa Ejidal de Tihosuco, para 

escuchar a los encargados de las negociaciones con la Secretaría de 

Comunicaciones y Transporte (SCT) que llegaron de Chetumal, quienes les 

informaron que la SCT no cuenta con ningún trámite de pago de indemnización, 

ni seguimiento por alguna autoridad del Ejido, por lo que acudieron a la 

Procuraduría Agraria para corroborar a qué se debe esa falta de seguimiento, 

ahora sólo es cuestión de esperar la resolución del Tribunal Tercero ya que 

tendrá resultado lo más pronto posible. 



Los seis integrantes de la Comitiva y representantes de los comuneros 

encabezados por Alfredo Tun Batún agregaron que la lucha para exigir el pago 

de indemnización de 142 hectáreas de tierras, que fue utilizada para construir la 

vía federal 295 que conecta a Quintana Roo con el estado de Yucatán hasta 

Valladolid, no ha terminado. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acusan de ilegal al comisariado ejidal de 

“Alfredo V. Bonfil” 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - El 70 por ciento de los 210 ejidatarios del núcleo agrario “Alfredo 

V. Bonfil” solicitan que las autoridades Agrarias, las estatales y hasta las 

municipales, en el ámbito de su competencia, intervengan para que se 

soluciones el problema de la falta de Mesa Directiva, pues la que se ostenta es 

ilegal desde junio pasado. 

El ejidatario Silvestre Córdova Pacheco acusó de incongruente a las autoridades 

ejidales, que debieron dejar el cargo después de los tres años cumplidos en la 

administración del Ejido, empezando por el Presidente del Comisariado, Luis 

Martínez “el Chino” Rocha, quienes utilizan artimañas legales para tener 

“secuestrada” la casa ejidal. 

“Tenemos que inició su administración el 12 de junio del 2017, la ley agraria es 

clara y dice que el periodo de una administración en el ejido empieza a correr a 

partir del día siguiente que fueron electos y termina el 12 de junio de 2020”, 

reveló. 

Agregó que todavía se tienen 60 días naturales para que el Consejo de Vigilancia 

pueda convocar a elecciones, por medio de una Asamblea, pero este periodo 

concluyó el 12 de agosto pasado, sin embargo, 24 horas antes que concluyera 

el tiempo, dicho Consejo de Vigilancia pues está a favor de la ilegalidad. 

El siguiente paso, y es donde está el problema de la administración del Ejido 

Alfredo V. Bonfil, es que el 25% del padrón de ejidatarios puede solicitar a la 

Procuraduría Agraria que se convoque a elecciones, sin embargo antes que 

concluyera el plazo que tiene el Consejo de Vigilancia para hacer la Asamblea, 

el Comisariado saliente, Luis Martínez rocha, Antonina Segovia Sánchez y Víctor 



Nava Vera meten una demanda al Tribunal Agrario donde solicitan que se 

suspenda la Asamblea electiva. 

“Es el expediente 184/2020, del Tribunal Unitario Agrario distrito 44, con fecha 

21 de agosto de 2020, un día antes que se celebrase la asamblea, se presenta 

el amparo por parte de los ex comisariados salientes”, detalla, donde ponen 

demanda contra del jefe de la residencia y del representante del estado de 

Quintana Roo de la Procuraduría Agraria por la nulidad del acto que se refiere. 

Sin embargo, la prórroga que estos ex comisariados solicitaron para mantenerse 

en el cargo; el día 7 de septiembre de 2020 a las 13: horas se debieron presentar 

en la primera audiencia, Luis Martínez Rocha no se presentó con abogados y no 

hubo “igualdad de circunstancia”, así que se difiere para el 29 de octubre de este 

año. 

Los más de 170 ejidatarios solicitan la intervención de la Procuraduría Agraria 

porque los ex comisariados violan la ley al pasar sobre el derecho constitucional 

de los Ejidatarios que tiene tomada las oficinas; la ilegalidad por la usurpación 

de funciones de Luis Martínez Rocha desde el 12 de junio pasado; solicitan que 

el Tribunal convoque a asamblea, pues el Ayuntamiento garantiza la seguridad 

de la sana distancia por el Covid-19. 

“Lo que buscamos es que tanto el Magistrado del Tribunal Agrario como las 

demás autoridades actúen con imparcialidad, porque a varios de nosotros que 

nos presentamos como terceros interesados, nos dijeron que no teníamos 

interés porque no estaban afectando nuestro patrimonio, cuando sí estamos sin 

poder hacer nada”, concluyó. 

 

Amenazados de muerte 

 

En esa misma manifestación de más de 80 comuneros, Rosario Monreal 

Saucedo declaró que muchas y muchos ejidatarios han sido víctimas de 

amenazas y acusados de ser revoltosos, todo por defender sus derechos 

agrarios. 

“Lo que le pedimos al señor gobernador es que intervenga, pues todos los aquí 

presentes hemos sido amedrentados en nuestro derecho de expresión, por 

defender nuestros intereses. Fuimos demandados porque Luis Martínez dice que 

lo estamos amenazando de muerte, cuando no es cierto, somos mujeres que no 

le haremos daño”, enfatizó. 

Lorenzo Alemán Cortina dijo que él fue amenazado de muerte por parte de Luis 

Martínez Rocha, que no le pagó el seguro de vida, además que muchas 

personas padecen secases por parte de “El Chino” Rocha que por los conflictos 

de poder no han podido recibir ningún apoyo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llamado a la memoria para entender lo que 

ocurre en Atenco 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Redacción 

Estado de México. - El pasado jueves 3 de septiembre de 2020 por la tarde se 

registró una agresión directa a una familia en su domicilio en San Salvador 

Atenco.  Quienes nos conocemos entre vecinos, pudimos percatarnos quiénes 

la protagonizaron, pero también el actuar omiso y negligente de la policía 

municipal. El hecho no quedó ahí. Los agredidos acudieron a interponer las 

denuncias correspondientes contra los agresores y como toda situación de 

hartazgo llega a su límite, la población esa misma noche se concentró en las 

puertas de la presidencia para exigir a las autoridades municipales, presidente y 

policía, actuaran en consecuencia contra este grupo de golpeadores harto 

conocido en Atenco y también entre los operadores priístas que padecen la 

mayoría de los municipios en el Estado de México.  

Lo ocurrido el jueves 3 de septiembre tiene largos antecedentes. Empecemos 

por decir claramente y con todas sus letras: el grupo de los “oaxacos” es creación 

del PRI, quien los ha financiado, promovido y protegido durante los últimos 14 

años. Empezaron siendo parte de la “gran” familia priísta que pedía a gritos la 

construcción del aeropuerto, el control y usurpación de la presidencia municipal, 



del comisariado ejidal y otras autoridades locales, hasta convertirse en un grupo 

de choque que no ha faltado en cada acontecimiento importante de la vida 

política y comunitaria del pueblo, donde “su trabajo” es amedrentar, provocar y 

golpear. 

Alejandro Santiago López es quien los dirige y el principal responsable de la 

impunidad y prepotencia con la que actúan. Pero a Alejandro, alias el “oaxaco” 

se le suman otros personeros del mismo pueblo que con el paso del tiempo su 

descomposición y ambición priísta ha llegado a niveles deplorables, pues 

durante todos estos años se sabían impunes y amparados por los tres niveles 

de gobierno como el que reina en el Estado de México.  

 

Refresquemos la memoria:  

 

No olvidemos que en 2005 Enrique Peña Nieto llega a la gobernatura del Estado 

de México, y en mayo de 2006 ordena la venganza contra Atenco y el Frente de 

Pueblos en Defensa de la Tierra. La cacería a los integrantes del FPDT en esos 

días terribles necesitó de delatores y uno de ellos fue el mismo Alejandro 

Santiago López quien la policía estatal lo trepó en uno de sus helicópteros para 

que desde ahí señalara las casas de los activistas más visibles o de sus 

familiares. Desde entonces parece que hubiera firmado un pacto con lo más 

aborrecible: el PRI en toda su estructura, lo protegió y lo envalentonó, le fue 

financiando cada vez más para acarrear y comprar consciencias. 

Es más, le dieron el crédito para asumirse “asesor” de Andrés Ruiz, otro priista 

que no tuvo empacho de vender al pueblo, primero siendo comisariado ejidal 

(2013-2015) y luego presidente municipal (2015-2018).  

La llegada de Enrique Peña Nieto a la presidencia, garantizó otro periodo clave 

de impunidad para los priistas que depositaron todas sus expectativas en la 

imposición del aeropuerto.  

– 2013: en octubre se da el cambio del comisariado ejidal en Atenco. El priista 

Andrés Ruiz es nombrado presidente del comisariado ejidal, Alejadro es su 

“asesor”. 

– 2014: el 1 de junio se lleva a cabo la asamblea ilegal para el cambio de uso de 

suelo a “dominio pleno” de casi 2 mil hectáreas de uso común, dicha asamblea 

estuvo bajo el “resguardo” del grupo de choque. 

– 2014, 22 de agosto, ejidatarios acuden al Tribunal Agrario en Texcoco a 

interponer la impugnación a la asamblea ilegal antes mencionada, junto con 

medios de comunicación, fueron agredidos por el grupo de choque y demás 

priistas. 

– 2015: en vísperas de las elecciones en el Estado de México, Andrés Ruiz 

brinca a la presidencia municipal y Alejandro “el oaxaco” lo sustituye quedando 

al mando del comisariado ejidal del breve periodo que resta, y obviamente, le da 

continuidad a la venta de la tierra.   

– 2018, 14 de octubre, de manera ilegal y con toda la complicidad de la 

Procuraduría Agraria alteran el padrón ejidal y otra vez, bajo el “resguardo” del 

grupo de choque cobijados por las familias priistas, Alejandro se impone como 

el nuevo titular del comisariado ejidal. 



-2018: Alejandro brinca en búsqueda de la presidencia municipal, igual que lo 

hizo su antecesor, pero sin ningún éxito, por lo tanto vuelve a retomar el control 

del comisariado ejidal. Desde entonces, se apropió del Parque Ejidal “El 

Contador” (“Los ahuehuetes”), han destruido sus áreas verdes y arqueológicas 

para imponer el negocio de un parque acuático y la organización de eventos 

donde predomina la venta de bebidas alcohólicas, y sin consulta ni transparencia 

alguna hacia el pueblo, han hecho de un pozo de agua potable, un negocio 

privado, saqueando pipas, el agua de todos. 

Lo arriba expuesto es apenas un botón de muestra del accionar del grupo de 

choque priista, pero la tensión cotidiana en la que vive el pueblo es profunda y 

está tocando sus limites, porque no se puede vivir en un ambiente donde un 

grupo de golpeadores que incluso, amedrentan con armas de fuego a quien 

intenta enfrentarlos, sigan tan impunes como el sistema que los creó. 

Alejandro Santiago López agarró maña en el teje y maneje de relaciones políticas 

con aquellas mafias que maniobraron tantas y tantas acciones ilegales dentro de 

la vida política y social de Atenco. Lo mismo podemos verlo abrazado del criminal 

Enrique Peña Nieto que codo a codo de rufianes de la CTM.  

En 2018, sobre todo después de las elecciones y el arribo de López Obrador a 

la presidencia y su efecto “arrasador” a nivel nacional, el PRI en Atenco también 

se vio arrinconado. Sin embargo, ello no fue suficiente para diluir al grupo de 

choque ni sus practicas. Quizá se vieron más limitados en recursos, pero la 

actitud no cambió, por el contrario, se “concentraron” en el parque ejidal donde 

han sembrado un ambiente hostil para el resto de la población cuando dicho 

parque había sido un punto de encuentro de la salud, tradiciones y convivencia 

familiar. Tuvieron que inventarse una fuente de ingresos y no encontraron nada 

mejor que lucrar con el agua potable proveniente de un pozo, patrimonio del 

parque ejidal, de los ejidatarios, pero también del pueblo.  

La venta ilegal del agua por parte de este grupo ha sido otro detonante que le 

recuerda a la población que algo no está bien y que cada vez es más añejo, por 

lo que semanas atrás se decidió abordar el problema para poner un alto a dicha 

venta ilegal del agua, así como recuperar el parque ejidal que tendría que estar 

bajo el cuidado de un equipo de ejidatarios en tanto se concreta el cambio de 

comisariado ejidal. 

El periodo de Alejandro Santiago López como comisariado ejidal terminó en abril 

de este mismo año, y con la excusa de la pandemia, este decidió no llamar a 

realizar una nueva elección de representante del ejido. A pesar de esto, 

ejidatarios de Atenco se organizaron para asistir a la Procuraduría Agraria a fin 

de solicitar que se convoque a nueva elección, sin embargo esto no tuvo 

respuesta inmediata de la misma instancia y sólo fue hasta el momento en que 

pobladores y ejidatarios deciden cancelar la venta ilegal de agua, 

manifestándose en el parque ejidal, es cuando representantes de la 

Procuraduría Agraria se presentaron a decir que atenderán la petición de 

ejidatarios y es así que el pasado dos de septiembre sale la convocatoria por 

parte de la Procuraduría Agraria para llevar a cabo elecciones para elegir un 

nuevo comisario ejidal el próximo 27 de septiembre. 

La agresión por parte del grupo de choque de Alejandro Santiago López contra 

toda una familia no es un problema menor entre vecinos ni mucho menos. El 



problema es de toda la población – ejidatarios y no ejidatarios – que lleva 

soportando varios años tener que “convivir” con dicho grupo de choque. No es 

problema sencillo de abordar porque trastoca muchos vínculos de la vida 

comunitaria vecinales. La impunidad con la que actúan es consecuencia de la 

ruptura del tejido social que ocasionó el PRI y su maquinaria, su sistema y formas 

de operar en cualquier sitio del país. Su desesperación por no perder un cheque 

en blanco y la permisividad que les brindó el PRI, vuelve a poner la vida cotidiana 

en constante tensión y con los ánimos al límite.  

Es verdad que la actual administración municipal en Atenco no es culpable de la 

creación de este grupo de choque, pero sí es su responsabilidad velar y 

promover la seguridad de todos los avecindados sea cual sea su militancia 

política. Es responsabilidad de la administración municipal en Atenco y aquellos 

que asumieron laborar como funcionarios de la seguridad pública apegarse a 

derecho y ejercer la acción debida cuando la integridad de cualquier persona 

está siendo vulnerada y en riesgo.  

Ni el presidente municipal ni los mandos policiales de Atenco desconocen el 

actuar y la historia negra del grupo de choque y la forma en que se conducen los 

priístas cuando ven amenazados sus privilegios e impunidad. Nadie se llame a 

engaño.  

El PRI no está del todo acabado, mucho menos su ideología revanchista, 

montonera y miserable que todavía hay quien adopta orgullosamente. El grupo 

de choque debe desaparecer, y son las autoridades y representantes 

municipales quienes tienen que actuar en consecuencia para evitar que siga 

escalando la violencia y abusos hacia la vida comunitaria. Escudarse en “la paz” 

sin asumir la responsabilidad de afrontar las problemáticas que siguen doliendo 

al municipio: es repetir lo que hicieron los priistas, es abonar a la impunidad, es 

profundizar la herida que propiciaron autoridades indignas que decidieron 

ponerle precio al pueblo.  

La dignidad no es real con sólo repetir mil veces la palabra “dignidad”; “Dignificar 

a Atenco” no será posible si se actúa con omisión, si se escabulle cuando los 

problemas y descontentos sociales tocan la puerta.  

El pueblo por su parte, junto con las autoridades locales e independientes, 

tenemos la tarea de organizarnos y actuar con responsabilidad. Es nuestra 

obligación no perder la memoria para comprender estos días. Se hace necesario 

dialogar mucho con los más jóvenes y los niños para cultivar  con ellos principios 

honestos y fraternos. No podemos permitir que nos  arrebate la descomposición 

social y la desmemoria.  

Como Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, hacemos un llamado a las 

autoridades municipales a rectificar y a dialogar de manera franca. Asumir un 

cargo tiene una temporalidad; asumirse como hombres y mujeres leales a lo que 

es justo y transparente, es un principio que puede marcar el resto de nuestras 

vidas y no todos lo vamos a conseguir.  

 

¡La tierra y el agua, no se venden, se aman y se defienden! 

 

¡Zapata Vive, la lucha sigue! 

 



Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra-Atenco 

 

San Salvador Atenco, Estado de México, septiembre 2020. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Compromiso del gobierno a pagar terrenos: 

ejidatarios 

Viernes 18 septiembre 2020 / Juan C. Partida 

Jalisco, Guadalajara. - El gobierno federal se comprometió a pagar las tierras 

expropiadas desde la década de los 70 para ampliar el aeropuerto internacional 

de Guadalajara Miguel Hidalgo, afirmaron ejidatarios de El Zapote, tras reunirse 

con autoridades federales, explicaron dirigentes agrarios. Nicolás Vega, recién 

electo presidente del ejido, detalló que, al acudir el pasado lunes a Palacio 

Nacional se dieron cuenta que los funcionarios estaban mal informados del caso 

y desconocían los efectos y dimensión de la sentencia que existe para 

indemnizarlos. Recordaron que durante la visita del presidente Andrés Manuel 

López Obrador a Jalisco el 12 de septiembre, le entregaron una solicitud en la 

cual señalaron específicamente lo que se les debe pagar conforme al último 

avalúo realizado. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Levantan ejidatarios bloqueo de carretera 

Tihosuco-Valladolid 

 

Jueves 17 septiembre 2020 / Rafael Briseño 

Quintana Roo. - Ejidatarios de Tihosuco levantaron el bloque de la carretera que 

conduce a Valladolid, Yucatán, ante el compromiso ofrecido por la autoridad de 

reunirse con funcionarios del Tribunal Unitario Agrario (TUA), la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), del Gobierno del Estado y el Poder 

Legislativo. 

De no obtener una respuesta satisfactoria a la solicitud de indemnización del 

usufructo de 145 hectáreas volverán a bloquear la carretera. 

Desde las 8 de la mañana de este jueves, los ejidatarios bloquearon la carretera 

Felipe Carrillo Puerto-Valladolid lo que ocasionó largas filas de vehículos en 

ambos lados de la vía. 

Aunque durante las primeras cuatro horas se permitió el paso a enfermos o gente 

que tenía cita médica y después del mediodía el bloqueo fue total. 

Esto ocasionó que usuarios del servicio de transporte público de pasajeros 

decidieran trasladarse a pie y por sus propios medios. 

Después del mediodía, representantes de la SCT y la Secretaría de Gobierno 

estatal sostuvieron una reunión y se acordó levantar el bloqueo alrededor de las 

15 horas con el compromiso de reunirse este martes en Chetumal con 

funcionarios del Tribunal Unitario Agrario (TUA), la SCT y de gobierno estatal 

para buscar una solución a sus demandas. 

Los ejidatarios de Tihosuco explicaron que la SCT adeuda desde hace 46 años 

las indemnizaciones por el uso de sus terrenos para la construcción de la 

carretera y en estos momentos el gobierno federal ya pagó a los habitantes de 



la zona por donde cruzará el Tren Maya, pero al no estar considerado dentro de 

los planes, Tihosuco no fue tomado en cuenta. 

Los 809 ejidatarios exigen la indemnización de 145 hectáreas de terreno 

expropiadas hace 56 años por la SCT, tiempo en el cual ha habido usufructo y 

cada uno solicita un millón de pesos. 

El presidente del Comisariado Ejidal, Alfredo Tun Batún, advirtió que no cederán 

en esta exigencia. 

De no cumplirse volverán a bloquear la carretera Felipe Carrillo Puerto-

Valladolid, donde a diario se registran hasta 30 mil movimientos de diversos 

transportes, según la Policía Federal (PF). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
    Quadratin Oaxaca 
 
 
Ejidatarios de Tlacolula y Mitla resuelven 26 años 
de conflicto agrario 
 
OAXACA, Oax..- Propietarios de ejidos de San Pablo Villa de Mitla y de San Francisco 
Tanivet, perteneciente al municipio de Tlacolula de Matamoros, pusieron punto final a 
26 años de conflicto con la Firma de Convenios Definitivos de Conciliación Agraria.  
 
En un comunicado se detalló que el titular de la Secretaría General de Gobierno 
(Segego), Héctor Anuar Mafud Mafud, expresó que este acto abona a la paz social, el 
desarrollo y la gobernabilidad que ha prevalecido en la entidad durante esta actual 
administración. Detalló que este acuerdo fue posible gracias a la labor de la Junta de 
Conciliación Agraria que realizó trabajos técnicos e informativos en la línea de 
colindancia entre el ejido de San Pablo Villa de Mitla y propiedades de pobladores de 
San Francisco Tanivet. De esta manera se acordó hacer un camino cosechero de más 
de 6 metros de ancho que delimitará la colindancia entre el ejido y las pequeñas 
propiedades, y que al mismo tiempo funcionará para trasladar las cosechas de las 
personas que lo requieran. “Este es el Gobierno de la conciliación y de la paz, que está 
cercano a la gente y que resuelve los problemas mediante el diálogo; por eso felicito a 
todos ustedes porque mostraron voluntad y determinación, el éxito es de todos”, afirmó. 
En este sentido, expuso la importancia de resolver los conflictos agrarios en la entidad, 
ya que eso trae beneficios en varios sectores y fortalece el desarrollo económico y social 
de las comunidades de Oaxaca; también manifestó que este acuerdo debe ser tomado 
como ejemplo por la ciudadanía para que los demás problemas agrarios pronto lleguen 
a una solución. En su oportunidad, el presidente del Comisariado Ejidal de San Pablo 
Villa de Mitla, Santiago Heriberto Sosa Martínez, agradeció a las autoridades estatales 
por atender esta problemática que por 26 años había afectado a los habitantes de las 
comunidades involucradas. “Gracias a la Secretaría General de Gobierno y a la Junta 
de Conciliación Agraria por su trabajo, así como a los ejidatarios y propietarios de 
Tanivet por mostrar su empeño en la resolución de este conflicto, a partir de hoy 
seguiremos siendo vecinos y amigos, seguiremos apoyándonos”, abundó Sosa 
Martínez. En representación de los pequeños propietarios de Tanivet, el agente 
municipal de esta comunidad, Rogelio Olivera, recalcó que este acuerdo fue una tarea 
grande para todos, pero que gracias al diálogo y la disposición de las personas 
afectadas y de las autoridades, se logró resolver, “vamos a seguir trabajando juntos, 
porque la unión hace la fuerza”, dijo. 
 
 
 
 



 

      U de G TV.com 
 
 
 

Ejidatarios de El Zapote piden a AMLO solución 
sobre conflicto de tierras 
 
El presidente del comisariado ejidal, Nicolás Vega, pidió audiencia a López Obrador 
para actualizarle el caso y pueda intervenir en la solución de su conflicto legal, que tiene 
ya 69 años vigente 
 
Por 
 Violeta Meléndez 
 

Fotografía: Archivo 

  
Guadalajara, Jalisco.  
Ejidatarios de El Zapote aprovecharon la visita del presidente Andrés Manuel López 
Obrador a Guadalajara para abordarlo en el aeropuerto, cuando regresaba de inaugurar 
la Línea Tres, donde le pidieron intervenir para saldar la deuda que tiene la 
federación con ellos por el uso de sus tierras que actualmente son la terminal aérea 
tapatía. 
El presidente del comisariado ejidal, Nicolás Vega, pidió audiencia a López Obrador 
para actualizarle el caso y pueda intervenir en la solución de su conflicto legal, que tiene 
ya 69 años vigente. El mandatario federal, quien no bajó su vidrio, lo escuchó desde la 
ventanilla trasera que sí estaba descubierta mientras entraba al aeropuerto. 
“Tenemos ya una sentencia la cual no se quiere cumplir, los jueces siguen haciendo 
actos dilatorios. También queremos que la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, saque las manos de este asunto, su esposo es uno de los asesores 
jurídicos del Grupo Aeroportuario del Pacífico, están impidiendo que se ejecute una 

http://udgtv.com/author/melendez/
http://udgtv.com/wp-content/uploads/2020/02/protesta-ejidatarios-zapote.jpeg


sentencia a favor, hay avalúos recientes que tampoco quieren cumplir, no hay decreto, 
el decreto quedó insubsistente, por lo que los terrenos siguen siendo del Zapote, 
queremos justicia señor presidente”, dijo Nicolás Vega. 
López Obrador le respondió que pueden acudir a Palacio Nacional este lunes por la 
mañana para ser recibidos por su consejero jurídico, lo cual les dejó momentáneamente 
satisfechos y se despidieron del mandatario. 
De acuerdo con los ejidatarios, hay un peritaje que estima en más de mil 300 millones 
de pesos el monto que tienen pendiente de saldar tanto la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes como el Grupo Aeroportuario del Pacífico por la 
posesión irregular y lucro de sus tierras, el cual piden se les reintegre para dar por 
finalizado el antiguo conflicto agrario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 Revista Proceso 

 
Ejidatarios de Guerrero piden a AMLO no 
intervenir en su conflicto con minera 
 
EZEQUIEL FLORES CONTRERAS 
 
 
CHILPANCINGO, Gro. (proceso.com.mx).– Ejidatarios de Carrizalillo enviaron un 
mensaje al presidente Andrés Manuel López Obrador en el que le advierten que no 
necesitan su intervención para “conciliar” en el conflicto que mantienen con los directivos 
de la empresa minera canadiense Leagold Mining Corporation y su filial Equinox Gold. 
A través de una carta dirigida al mandatario federal el pasado lunes 7, los campesinos 
señalaron: 
“Le decimos que por el momento no es necesaria su participación porque nosotros no 
la hemos solicitado y, por el momento, no la necesitamos y esperemos no recurrir a ella 
porque este proceso únicamente nos corresponde al ejido y la empresa y hay una simple 
razón para ello, no permitiremos que esta empresa extranjera viole e incumpla sus actos 
que ha firmado con nosotros”, indica la misiva. 
 
También recuerda que el convenio de ocupación de sus tierras para la explotación 
minera se canceló el pasado jueves 3, porque la minera incumplió acuerdos. Afirmaron 
que, si los directivos de la compañía extranjera tienen interés en renovar el contrato, 
ellos están abiertos al dialogo, “pero no a costa de recibir desprecio, racismo y soberbia”, 
sentenciaron. 
“Nos despedimos de usted diciéndole que, si su presencia o la del gobernador es 
requerida, sin duda se lo solicitaremos, pero de ninguna manera lo haremos para mediar 
la violación de derechos, sino para castigar y detener los abusos de las empresas 
mineras”, señalaron los ejidatarios de Carrizalillo. 
En esta semana, el presidente Obrador se refirió de forma superficial al conflicto minero 
de Carrizalillo, que lleva una semana y hasta el momento no se ha solucionado. 
El conflicto tiene su origen en la extrema violencia que se vive en la franja minera de 
Guerrero, donde grupos delictivos disputan a sangre y fuego el control de las extorsiones 
a las empresas extranjeras. 
A pesar de que las mineras canadienses y nacionales asentadas en Guerrero han 
firmado el acuerdo del “oro libre de conflicto”, que promueve el Consejo Mundial del Oro 
para que la explotación se realice bajo estándares de calidad, protección al medio 
ambiente, respeto a los derechos humanos y sin generar conflictos armados ilegales, la 
realidad en Carrizalillo es totalmente opuesta. 

https://www.proceso.com.mx/author/eflores


 

Agricultores de Tamaulipas protestan por reparto 

inequitativo de agua 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Yolanda Chío 

Nuevo León. - Unos 300 agricultores provenientes del norte de Tamaulipas, la 

principal región productora de sorgo en el país, protestaron ayer frente a las 

instalaciones de la delegación de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en 

Monterrey, sede del Organismo de Cuenca Río Bravo, para exigir que el líquido 

administrado por esa jurisdicción se reparta de manera equitativa. 

Los manifestantes, a nombre de 15 mil campesinos de los municipios de 

Matamoros, Reynosa y Valle Hermoso, correspondientes al distrito de riego 25, 

que abarca 202 mil hectáreas, llegaron a las oficinas de la dependencia a bordo 

de varios autobuses. Según los labriegos, su distrito ha recibido menos agua de 

la pactada desde hace más de 10 años. 

“De 2019 a 2020 hubo una distribución injusta en la cuenca alta del río Bravo, 

especialmente en el estado de Chihuahua (…) a nosotros en el distrito 25, en la 

cuenca baja, nada más nos otorgaron 43 por ciento de la concesión. Esa 

inequidad es la inconformidad que tenemos”, señaló Rubén Carlos Chapa Garza, 

presidente tanto de la Red Mayor Sociedad de Responsabilidad Limitada 

Amistad-Falcón, como del módulo 32, con sede en Santa Rosa, municipio de 

Güémez, Tamaulipas. 



Asimismo, se quejó de que las autoridades federales comienzan a abonar el 

fluido, correspondiente al Tratado de Aguas Internacionales entre México y 

Estados Unidos, cuando no baja agua de la parte alta; de lo poco que escurre a 

las presas Amistad-Falcón también lo agarran para abonarle, a nosotros nos 

dejan en plena desventaja, nos hace un grave daño económico porque no hay 

riego. 

Este reclamo no es nuevo. En agosto pasado, en entrevista con La Jornada, 

productores de sorgo reprocharon a la Conagua el pagar a sus expensas el 

convenio al tomar el líquido de las presas de la parte baja del río Bravo, medida 

que sólo sería aplicable ante situaciones de sequía extrema, lo cual no ha 

ocurrido. 

Y lo hace así –dijeron– para no privar de agua a productores de Chihuahua, 

quienes consumen 500 millones de litros cúbicos por encima de la dotación que 

les corresponde y es, además, el volumen que debería estarse enviando al país 

vecino en apego al compromiso binacional. 

En esa ocasión afirmaron estar desesperados, pues en el ciclo agrícola más 

reciente perdieron un tercio de su producción de sorgo, equivalente a unos mil 

millones de pesos, y de los 2.3 riegos aplicados en cada ciclo, sólo lograron 

hacer uno. Abundaron que por si fuera poco, encaraban muy bajos precios 

internacionales del grano, y acusaron la ausencia total de apoyos 

gubernamentales en materia de coberturas. 

Este jueves, los productores consideraron que el actual conflicto en la presa La 

Boquilla, en Francisco de los Conchos, Chihuahua, podría agravar su situación, 

pues el citado convenio obliga a que la cuenca ceda millones de metros cúbicos 

de líquido en las próximas semanas. 

Según el tratado internacional de agua, México le debe actualmente a Estados 

Unidos 432 millones de metros cúbicos de agua que deberían entregarse a más 

tardar el 24 de octubre; para cumplir, se tiene que liberar el agua de la presa La 

Boquilla, de modo que recorra la cuenca del río Bravo y llegue a las presas 

internacionales La Amistad, en Tamaulipas, y Falcón, en Texas, comentó Raúl 

Treviño Cisneros, presidente en funciones del módulo 34. 

Dejamos de cultivar 35 por ciento de nuestra producción, y eso representa más 

de 2 mil millones de pesos que se perdieron en el agro de Tamaulipas este año 

en el distrito 25, agregó. 

Nosotros tenemos una asignación de mil 183 millones, eso alcanza para 2.3 

riegos en el distrito, con eso no podemos hacer un plan de riegos para sorgo, 

maíz, algodón; la Conagua nos hizo esa asignación porque es un promedio de 

lo que usamos nosotros desde hace 20 años, expuso Treviño Cisneros. 

Representantes de la Conagua recibieron a los inconformes y les aseguraron 

que buscarán agendar una reunión con la titular del organismo Blanca Jiménez 

Cisneros, para que dialoguen con ella sobre sus peticiones. 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 

Detectan fallas en el plan de ley general del líquido 
 
Angélica Enciso L. 
  
Un borrador del proyecto de dictamen de la Ley General de Aguas de la Comisión de 
Recursos Hidráulicos del 13 de septiembre incluye en materia de concesiones el mismo 
texto de la actual Ley de Aguas Nacionales. Se mantienen los plazos de concesión a 30 
años, sin tomar en cuenta los escenarios de cambio climático a 2050 ni la disponibilidad 
real del líquido, consideraron integrantes del grupo de redacción del documento. 
En un chequeo de la legislación vigente y del borrador que circula entre integrantes del 
grupo redactor, se observó que en este rubro sólo se copió y pegó el texto, con ligeros 
cambios, como en el artículo sobre el orden de prelación del agua, donde además del 
uso doméstico y el uso público urbano, se incluyen las concesiones y asignaciones para 
pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, (que) siempre serán preferentes 
sobre cualquier otro uso o usuario. 
La iniciativa ciudadana del recurso, impulsada por la Coordinadora Agua para Todos, 
plantea que las concesiones y asignaciones del líquido a los grandes usuarios sean por 
dos años y en el primer borrador del dictamen de la comisión se plantea que sean de 
cinco a 10 años o hasta 20 años para uso doméstico, y cinco años en el caso de la 
industria. 
Uno de los cuestionamientos que expertos y organizaciones, como la Coordinadora, han 
hecho a la legislación en materia de concesiones es que ha propiciado el acaparamiento 
en el recurso, ya que estiman que 2 por ciento de los grandes usuarios del agricultura 
concentra 60 por ciento del líquido. 
Se inspecciona 2% de las concesiones 
El primero proyecto de la Ley General de Aguas que circuló en agosto, en su exposición 
de motivos reconoce que en el país hay una creciente preocupación en torno al 
otorgamiento, control y vigilancia de los títulos de concesión y asignación del recurso. 
Diversos estudios señalan que el volumen extraído es mayor al volumen concesionado 
o reportado, lo cual provoca daños graves a los usuarios, a los ecosistemas hídricos, 
así como una estructura de corrupción e impunidad en torno al aprovechamiento ilegal 
del agua. 
Agrega que se realizan inspecciones solamente en alrededor de 2 por ciento de las 
concesiones y no se cuenta con mecanismos efectivos para monitorear lo que sucede 
en las demás, lo cual ha permitido que los abusos sean extensivos. 
 
 
 
 



 

    
 

¡¡¡Ah, Chihuahua!!! 
 

Víctor M. Quintana S.* 
 
El conflicto de la extracción del agua de las presas de Chihuahua ha sido la tormenta 
perfecta para que muchos oportunistas se aglutinen y perfilen un primer núcleo político-
electoral contra el presidente López Obrador, es cierto. Pero quedarse ahí, y reducir a 
la politiquería el análisis del problema es cometer un serio error de cálculo y desdeñar 
el núcleo duro del problema, y lo que hay de legítimo en las demandas de los 
productores y la población. 
Cinco factores principales condujeron a esta situación: la desesperación ante la sequía 
más fuerte en años recientes, que infunde temor en la población al extraerse el agua de 
las presas, por justificada que ésta sea. La enorme presión del gobierno de EU para el 
pago del agua, contemplado en el Tratado de 1944. La falta de información suficiente, 
confiable, sobre el avance en dicho pago y el destino del líquido que se ha ido por el río 
Conchos. La llegada de la Guardia Nacional a resguardar las presas, que exacerba los 
ánimos, aun si aquella actúe dentro del marco de sus funciones. 
Pero, sobre todo, la falta de operación política. La inexistencia de una instancia de 
diálogo, de confrontación de datos, de construcción de acuerdos entre las autoridades 
federales y los representantes de los productores, sin interferencias político-partidarias. 
Así las cosas, la situación se polariza. Se blanden descalificaciones y satanizaciones 
mutuas. Se tensa el conflicto región-Federación y el conflicto se torna de suma cero: 
todos pierden. Para avanzar en la solución del conflicto hay que hacer tres aclaraciones 
básicas: 
Primero, los productores no rehúsan pagar el agua que contempla el tratado de 1944, 
pero demandan que con datos claros e inequívocos se les demuestre cuánta agua se 
ha ido de Chihuahua, a dónde se ha ido y por qué, y cuánto resta por pagar; también 
exigen consensuar fecha y forma de pago. 
Segundo, se dice que hay una gran concentración del agua en los distritos 05, 09 y 113. 
El hecho es que al menos en el primero hay 11 mil 700 productores y 45 mil hectáreas 
de riego, lo que hace que el promedio de dotación sea la necesaria para irrigar cuatro 
hectáreas. Habría que investigar la venta de derechos de agua que se propició desde 
que el neoliberalismo, con Salinas de Gortari, se adueñó del manejo de los recursos 
hidráulicos del país. 
Tercero: sí hay huachicol de agua: tomas directas y aprovechamientos ilegales de 
presas, canales y el caudal mismo del río. El máximo se da por parte de Altos Hornos 
de México, que extrae hasta 200 litros por segundo en una toma directa de la presa 
Rosetilla para alimentar el ferroducto que va del mineral de La Perla, Chihuahua, hasta 
Monclova, Coahuila, 382 kilómetros más adelante. La concesión de este volumen de 
agua y su cambio de uso agrícola a industrial, supuestamente fue autorizada por el 
gobierno federal en la década de los 80. En 2013, el IFAI ordenó a Conagua 
transparentar las condiciones de esa misteriosa concesión y hasta la fecha no se ha 
hecho. Otro huachicoleo muy significativo es el que se da delante de la presa Las Burras 



y hasta la presa El Granero, donde se riegan ilegalmente varias huertas nogaleras. 
También hay que investigar el uso y eventual acaparamiento de las aguas del distrito de 
riego 113, San Francisco de Conchos-Camargo. 
Para resolver el conflicto se requiere integrar una instancia de información, debate y 
construcción de consensos donde participen sólo los representantes fijos y 
democráticamente elegidos por las diversas organizaciones de productores, de los 
gobiernos federal y estatal. Debe darse en el marco del consejo de cuenca del río Bravo. 
Pudieran asistir testigos de calidad, expertos en el tema y en el derecho humano al 
agua. 
Esa instancia debe ser alimentada con información en tiempo real, proporcionada por 
CILA y Conagua y ahí analizada sobre el caudal de los ríos, el almacenaje de las presas, 
los volúmenes entregados, los destinos de cada entrega, los pagos y los débitos. 
Debe emprenderse un reordenamiento de los distritos de riego, su administración, de 
cultivos prioritarios, formas de control y auditoría del uso del agua y de los recursos ahí 
asociados. 
El agua de pozos profundos es el problema mayor en Chihuahua. Debe operarse una 
cirugía y acabar con la ilegalidad al respecto. Cuando la superficie irrigada por presas 
apenas llega a 100 mil hectáreas en el estado, la irrigada con aguas de subsuelo es de 
casi 500 mil. Aquí es donde se da con más claridad el acaparamiento: 60 por ciento de 
ellas está controlado por colonos menonitas. La sobrexplotación de los mantos es 
irreversible en varios lugares. Debe seguirse la pista de las concesiones ilegales 
entregadas por Conagua, que son cientos, y las conexiones, ilegales que hace a dichos 
pozos la CFE. 
Sobre todo, deben tomarse en cuenta los derechos de la población donde nace el agua 
de los ríos, tanto los que desembocan en el Bravo, como los que van al Yaqui y al Mayo. 
Todos ellos se forman en la Sierra Tarahumara. No puede haber agricultores muy ricos 
río abajo e indígenas en extrema pobreza donde se produce el agua. Si a éstos no se 
les apoya por la contribución ambiental, si no se combate la tala clandestina del bosque, 
si no se les ayuda a retener el agua y recargar corrientes, a producir sus alimentos y 
mejorar sus bosques, ya no habrá agua que disputar en los valles. 
Todo esto implica una nueva ley de aguas nacionales, como la que promueve la 
coalición Agua para Todos, Agua para la Vida, incorporando consideraciones especiales 
para Aridoamérica: un nuevo entramado institucional que supere la consideración 
neoliberal del agua y la valore como bien común para la vida y los ecosistemas y, una 
estrategia para el cambio climático que ya nos rebasó. 
 
* Investigador-docente de la UACJ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 
Hay amparos vigentes: Juan Carlos Flores Solís 

 

El FPDTA, firme en su rechazo al plan Morelos 
 
Si el gobierno de AMLO sigue generando descontento tendrá una respuesta mayor que 
sus antecesores 

 
▲ La consulta no fue libre, sostiene Juan Carlos Flores, del FPDTA.Foto Rubicela 
Morelos 
 
Arturo Cano y Rubicela Morelos 
Enviado y corresponsal 
 
Apatlaco, Mor., Dos plantas termoeléctricas, un gasoducto en zona volcánica y un 
acueducto forman en conjunto el Proyecto Integral Morelos (PIM), obra emproblemada, 
para usar la expresión presidencial, a la que se oponen comunidades de la región. 
Un proyecto, recuerdan aquí, al que se oponía también el actual Presidente de la 
República: A Andrés Manuel López Obrador se le olvida que llegó al poder por el 
descontento social. Si ahora va a seguir generando descontento social, va a obtener 
una respuesta mayor a la que han tenido los anteriores gobiernos, porque está siguiendo 
la misma política que los demás. 
Habla Juan Carlos Flores Solís, abogado del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra 
y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala (FPDTA), quien entre 2014 y los primeros días 



de 2015 pasó nueve meses en una celda de seis metros cuadrados con otros 19 presos, 
por cortesía del gobierno de Rafael Moreno Valle, que lo acusó de motín, despojo y 
extorsión. Vieran que hasta aprende uno a acomodarse para dormir, dice ahora con 
cierto sarcasmo. 
–En la conferencia del 10 de septiembre el Presidente dijo que se han atendido todos 
los problemas, incluyendo los legales, que impedían la continuación de la obra. 
–Se interpusieron 17 amparos, de los cuales solamente uno se ha resuelto de manera 
definitiva (el relacionado con el agua del ejido de Ahuehueyo), es decir, hay 16 amparos 
vigentes, que están en el periodo de desahogo de pruebas periciales (vulcanología, 
antropología, hidrología, sicología social, medio ambiente). Todo esto no se ha resuelto 
y siguen vigentes nueve suspensiones que impiden que los componentes del PIM 
funcionen. Esto es, el gasoducto Morelos no puede transportar el gas, no se puede llevar 
el agua de los campesinos a la termoeléctrica ni tampoco puede descargar el agua de 
purga hacia el río Cuautla. 
Flores concede la entrevista a La Jornada a la vera del río Cuautla, a unos pasos del 
plantón que ejidatarios de la zona mantienen desde hace cuatro años. La charla se 
interrumpe unos segundos porque pasa una camioneta por el camino de terracería: Son 
los zapatistas, se oye decir a uno de los ocupantes del vehículo. 
Desde el punto se puede ver la planta tratadora y en el suelo los tubos que tendrían que 
ser conectados antes de diciembre para que, como anunció el presidente López 
Obrador, la termoeléctrica de Huexca comience a funcionar. 
El proyecto ha rebasado una década, pues se inició en el sexenio de Felipe Calderón. 
Las obras fueron construidas por consorcios españoles por encargo de la Comisión 
Federal de Electricidad. 
Para el abogado Flores, el gobierno pretende dar una apariencia de legalidad a la 
decisión de continuar las obras y de ese modo “justificar una represión violenta hacia el 
plantón de Apatlaco. 
Lo que está generando Obrador es que la gente vuelva a retomar la enseñanza que le 
dieron sus abuelos con Emiliano Zapata y todos los que combatieron para recobrar esos 
derechos que les quieren negar. 
En su turno en la mañanera del 10 de septiembre, la secretaria de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, informó que se realizaron diligencias periciales en hidrología forense, 
las cuales arrojaron que el proyecto no causaba afectaciones al suministro de agua en 
los canales de riego de los ejidos, según el comunicado oficial. 
El abogado Flores sostiene que se mantienen vivos seis amparos relacionados con el 
uso del agua del río Cuautla, además de otro por la descarga de la termoeléctrica y uno 
más por el gasoducto que atraviesa el municipio de Amilcingo. Como ejemplo cita la 
suspensión definitiva que impide descargar el agua de purga al río Cuautla (amparo 
1823/2014). 
La Secretaría de Gobernación, dice Flores, solicitó que todos los amparos se 
concentraran en el juzgado sexto de distrito de Morelos, y en el primer tribunal colegiado 
de la misma entidad, lo que no abona a la diversidad de criterio judiciales que pudo 
haber existido. 
Además de las acciones legales relacionadas con el agua, están pendientes al menos 
cuatro amparos de las comunidades que objetaron la consulta realizada en febrero del 
año pasado (en la que se impuso el sí con 60 por ciento de los votos). Las comunidades 
argumentan que se violó su derecho a la autodeterminación y a la consulta libre, 
informada, de buena fe y culturalmente adecuada, que establece el Convenio 169 de la 
OIT. 
–El Presidente sostiene que la termoeléctrica debe funcionar porque se invirtieron 
recursos públicos. 
–Sí, son recursos públicos, pero para servir a intereses privados. 
En plan de no me ayudes, compadre, la mañana de este miércoles 16, en Cuernavaca, 
el gobernador Cuauhtémoc Blanco declaró a la prensa local que, aunque se trata de un 
tema que compete a la Federación, va a beneficiar mucho a los empresarios. Y completó 



con la consabida fórmula de la mano negra en el movimiento que se opone a la 
termoeléctrica: Hay, dijo, politiquitos que se están metiendo en cosas que no deben. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 



 
   El Heraldo de México 
 
 
Presupuesto para el campo, el pan nuestro de 
cada año 
 
La propuesta del Presupuesto es por 334,875 millones de pesos de los cuales, el 31% 
se destinará al mismo tema de cada año 

 
Marco Antonio Ortiz Salas/ Opinión El Heraldo de México 
 
POR: COLUMNA INVITADA  
 
¿En México realmente es tan difícil fortalecer al sector agrario? ¿Resulta tan complicado 
entender que los programas para combatir la pobreza y la marginación desde la 
óptica neoliberal, solo contribuyen a generar más desigualdad? 
Desde el Salinismo hemos planteado que no corresponde a la casualidad que el 
presupuesto destinado para el campo sea el menos beneficiado sino que se debe a toda 
una estrategia de los gobiernos y las transnacionales para beneficiar a unos cuantos. 
Sobre todo porque la realidad de cada año es la baja en la producción agrícola para 
hacer creer a todo mundo que las importaciones atraen mayores beneficios que la 
apuesta por la autosuficiencia alimentaria. 
Sucede de la misma manera en este gobierno, a pesar del discurso de López Obrador, 
baste con revisar a detalle el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
2021 entregado la semana pasada a la Cámara de Diputados por parte de la SHCP. 
La propuesta del Presupuesto es por 334,875 millones de pesos de los cuales, el 31% 
se destinará al mismo tema de cada año: combatir la pobreza. De este porcentaje 
sobresale el componente Programa de Atención a la Pobreza en el Medio Rural, al que 
se le asignan 112,293 millones de pesos, es decir 95.5% al campo. Sin embargo, para 
el Ramo 8 Agricultura y Desarrollo Rural, el presupuesto es tan solo de 7,832.9 millones 
de pesos distribuidos en los programas Producción para el Bienestar (3,375 millones de 
pesos) para atender a 627 mil mujeres. 
Con el programa Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos o sea 2,192.3 
millones de pesos, se apoyará aproximadamente a 66 mil mujeres; el programa Abasto 
Rural a cargo de DICONSA (unos 1,288.3 millones de pesos) contará con 15 mil tiendas 
DICONSA atendidas por mujeres. El resto de los recursos, 977.3 millones de pesos, 
corresponden a los Programas Fertilizantes y Programa de Fomento a la Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Acuicultura. Por cierto en este rubro, la escalada de reducciones en 
el presupuesto continúa de manera alarmante para el sector, hoy se recurre más al 
asistencialismo que al fomento a la productividad, industrialización y comercialización, 
lo que termina beneficiando a los mismos de siempre y dejando sin 
verdaderas alternativas de crecimiento a los pescadores, en especial a los ribereños. 

https://heraldodemexico.com.mx/author/columna-invitada/


Con un presupuesto de esta naturaleza no existe forma alguna de fortalecer la economía 
de la población más vulnerable, mucho menos se logrará mover la economía “desde 
abajo” como lo afirma de manera constante Andrés Manuel López Obrador. Es más, ni 
siquiera se le da la importancia debida a temas trascendentales como la pandemia y 
sus repercusiones en el campo; este presupuesto cargado de mucho optimismo 
seguramente tampoco cumplirá con el principal objetivo que se plantea de blindar las 
obras y programas claves de la Cuarta Transformación. Las razones son muchas, pero 
de ellas hay una que destaca más: intentar depender de la producción petrolera como 
si nos encontráramos en la década de los años setenta. 
Ahora bien, lo poco entendible de este proyecto de Presupuesto es que se busque 
transitar por la ruta menos adecuada y que no se aprenda la lección del presupuesto 
anterior 2020, donde quedó en evidencia que los programas, cuando menos los 
destinados para el campo, son un fracaso. Si se revisa este proyecto y se compara con 
el anterior, notoriamente se identificará que, al menos para el sector agropecuario, no 
existió valoración alguna que permitiera recomponer la estrategia. Por parte de la 
poderosa, justiciera y vengativa Secretaría de Hacienda, pareciera que este nuevo 
proyecto no es más que un refrito del anterior. 
Ahora bien, sin soslayar en la importancia de programas como el de adultos mayores y 
los destinados para las personas con capacidades diferentes que en esta ocasión tienen 
un incremento presupuestal, se deja en claro que se impone la visión asistencialista 
sobre la necesidad de elevar el nivel de vida de los habitantes, sobre todo porque 
nuevamente se castiga severamente tanto a los Estados como a los municipios del país 
a los que nuevamente se les hace un recorte significativo como sucede con varias 
dependencias de gobierno y en organismos autónomos. 
Diversos analistas y partidos políticos señalan los impactos negativos de este 
presupuesto, sin embargo pocos se refieren a los impactos que sufrirá el agro, por 
ejemplo el Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Rural, ha sido objeto de 
varios recortes en los últimos años, aunado a estos recortes, en 2019 y en lo que va de 
este 2020, no sólo se ha caído en un subejercicio “maquillado” de “ahorro” sino que 
además se han realizado una serie de modificaciones que afectan a la población 
campesina. Más grave aun para el agro: se eliminan para 2021 programas como 
el crédito ganadero a la palabra, desarrollo rural, vinculación productiva, fomento a la 
ganadería, fomento a la economía social, infraestructura rural, AGROASEMEX, así 
como la financiera nacional de desarrollo. 
Las organizaciones campesinas, indígenas y demás sectores afectados nos vamos a 
enfrentar a un panorama más desolador que el de este año y del anterior, no se ve por 
donde el ejecutivo y la mayoría de MORENA le muevan un ápice al proyecto; empero, 
más allá del reclamo y la movilización que pudiéramos generar, la lucha por reorientar 
el presupuesto debe acompañarse de propuestas claras, lo que requiere la unidad de 
los sectores involucrados y la apertura de una ruta de diálogo entre organizaciones y 
colectivos que permita presentar una propuesta viable para presentarla a los 
legisladores. Esta línea de acción para nada debe ser bajo un sesgo político, mucho 
menos electoral, sino acorde a la realidad y a lo que requiere nuestro país para hacer 
frente a la crisis. Ojalá el ejecutivo y la Cámara de Diputados comprendan que el rumbo 
que marca este presupuesto, será demasiado abrumador para el campesino mexicano. 
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UIF bloqueó cuentas de líder de la organización 
política Antorcha Campesina en Guanajuato 
 
El Movimiento Antorchista Nacional empezó como un esfuerzo gestado al interior de la 
Escuela Nacional de Agricultura por lograr que las personas con más bajos recursos 
tuvieran prioridad de ingresar a dicha institución educativa 
 

La UIF 
señaló que en octubre y septiembre de 2017 recibió el monto de 7 millones 800 mil 
pesos, en depósitos en efectivo, en por lo menos 13 estados del país (Foto: 
Cuartoscuro) 
 
Este martes, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de México ejecutó un acuerdo 
de bloqueo de cuentas en contra de Marcos "N": se le identifica como líder de Antorcha 
Campesina, una organización política que opera en la entidad federativa de Guanajuato. 
A través de un comunicado, la instancia de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) informó que “derivado de un análisis financiero" se logró ubicar que el 
acusado realizó retiros en efectivo por 443,000 pesos en el año 2014. 
“De igual forma, se localizó que dicha persona no presenta declaraciones fiscales”, 
señaló la UIF. No obstante, en octubre y septiembre de 2017 recibió el monto de 7 
millones 800 mil pesos, en depósitos en efectivo, en por lo menos 13 estados del país. 



El pasado 18 de 
agosto la UIF informó que se congelaron las cuentas de tres personas morales y siete 
personas físicas vinculadas con el Movimiento Antorchista Nacional (Foto: Cuartoscuro) 
 
Además, envió 3 millones de pesos a una Asociación de Colonos, la cual, se puntualizó, 
“también presenta irregularidades en el manejo de dinero en efectivo”. 
La UIF remarcó “su compromiso de llevar a cabo acciones que inhiban el uso del sistema 
financiero mexicano por parte de organizaciones que tienen como finalidad ocultar el 
origen de recursos de procedencia ilícita, para fortalecer el cumplimiento del Estado de 
Derecho, brindando seguridad jurídica a la ciudadanía”. 
El pasado 18 de agosto, la UIF informó que se congelaron las cuentas de tres personas 
morales y siete personas físicas vinculadas con el Movimiento Antorchista Nacional. 
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto (Foto: EFE/José 
Méndez/Archivo) 
Encabezada por Santiago Nieto, la UIF explicó que el bloqueo de dichas cuentas se 
debe a que miembros de la organización referida, a la que pertenecen varios servidores 
públicos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), recibieron cantidades no 
especificadas de dinero en efectivo “al margen de la ley” . 
El Movimiento Antorchista Reaccionó ante las acciones de la UIF acusando al actual 
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, de utilizar a la instancia investigativa de la 
SHCP como instrumento de una “venganza política”. 
Brasil Acosta Peña, diputado federal e integrante del Comité Ejecutivo Nacional del 
Movimiento Antorchista, afirmó que los motivos del supuesto ataque que señala son 
represalias “en contra de quienes lo cuestionan por su pésimo Gobierno” y que las 
acusaciones de la UIF son algo “totalmente falso e inventado porque ningún dirigente 
de Antorcha ha recibido recursos de ningún tipo, ni ahora ni en el pasado”. 
Miguel Barbosa no ha hecho ninguna declaración al respecto. Sin embargo, él mismo 
se ha visto involucrado recientemente en presuntos actos ilícitos. En un documento que 
dio a conocer el periodista Ciro Gómez Leyva en Imagen Noticias, el ex director de 
Pemex, Emilio Lozoya, acusó al gobernador de Puebla de haber aceptado sobornos 
millonarios para favorecer a la Reforma Energética durante el sexenio de Enrique Peña 
Nieto. Barbosa negó la veracidad de dichas acusaciones. 
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